
Областная газета  www.kuzbass85.ru

131 (26499) Четверг, 17 ноября 2016Издается с 7 января 1922 г.

Морозный улов
Все малые реки Кузбасса уже скованы ледя-
ным панцирем, а до конца нынешней недели 
под лед окончательно должна встать Томь.

Таковы прогнозы специали-
стов Кемеровского гидрометео-
центра. «Ожидаемые до ми-
нус 40 градусов морозы будут 
этому способствовать», – по-
ясняет Наталья Полуэктова, 
пресс-секретарь Кемеровского 
гидрометеоцентра.

Сейчас же посередине реки 

в районе Кемерова и Ново-
кузнецка остается небольшой 
водораздел, по которому все 
еще идет шуга. «Кстати, если 
вспомнить прошлую зиму, то 
в районе Кемерова и Новокуз-
нецка Томь полностью так и 
не замерзла, – отмечает На-
талья Полуэктова. – Причину 

этого не нашли. Никаких сто-
ков предприятий, которые мог-
ли бы этому способствовать, не 
обнаружили. Предположили, 
что виной тому был теплый но-
ябрь и декабрь...»

Нынче в неглубоких местах 
Томи уже образовались плот-
ные забереги, а кое-где главная 
река региона уже целиком подо 
льдом. Так, в традиционном ме-
сте зимней рыбалки возле Юрги, 
так называемом аквариуме, не-
далеко от берега на мелководье 

толщина льда достигает 15 см. 
И по выходным здесь уже много 
любителей зимнего лова.

При этом спасатели напоми-
нают, что, даже если Томь про-
мерзнет на метр, о правилах 
безопасности следует помнить 
всегда. Сотрудники МЧС прово-
дят рейды по «клеевым» местам, 
вручают рыбакам памятки и ре-
комендуют все же дождаться бо-
лее подходящего времени для 
выхода на лед.

Оксана Сохарева.

  Юргинские рыбаки костюмированным праздником отметили начало зимней рыбалки. Фото Евгения Тамбовцева.

Памяти 
красноармейца
Внучка нашего земляка Ивана Королева, 
погибшего в 1944 году, установила 
обелиск на братской могиле героев
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  Фото Сергея Гавриленко.
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//  новый объект

Прощай, «лисий хвост»!

Губернатор Аман Тулеев ввел в строй действующих новую 
электростанцию ПАО «Кокс» в Кемерове.

В мероприятии приняли 
участие президент «Промыш-
л е н н о -м е т а л л у р г и ч е с ко г о 
холдинга» Евгений Зубиц-
кий и управляющий дирек-
тор ПАО «Кокс» Борис Була-
евский (ПАО входит в состав 
холдинга).

Электростанция стоимо-
стью 769 млн рублей постро-
ена за два года с небольшим. 
В результате ввода объекта в 
эксплуатацию 90% коксового 
газа, который раньше просто 
сжигался, будет использовать-
ся для выработки электроэнер-
гии. То есть предприятие пол-
ностью обеспечит себя дешё-
вой энергией, полученной из 

своих же отходов производ-
ства. Если раньше завод платил 
2,5 руб. за кВт/ч, то теперь се-
бестоимость электроэнергии –
96 коп./кВт ч. Экономический 
эффект составит 140 млн ру-
блей в год. Повысится надёж-
ность электроснабжения заво-
да, уменьшится зависимость от 
внешних источников питания. 
Кроме того, на новом объекте 
создано 60 рабочих мест.

Основное оборудование 
электростанции произведено 
в России. Турбины поставле-
ны из Санкт-Петербурга, кот-
лы — из Бийска, градирня — из 
Москвы.

«Главное, будет существен-

но снижена экологическая на-
грузка на город Кемерово, по-
тому что вредный коксовый 
газ будет перерабатываться в 
электричество на 90%, — под-
черкнул Тулеев. — Теперь над 
областным центром не будет 
этого «лисьего хвоста» — фа-
кела, который горел 50 лет. В 
целом выбросы загрязняющих 
веществ и парниковых газов 
в атмосферу только от завода 
«Кокс» снизятся с внедрением 
новой технологии на 100 тысяч 
тонн в год».

Губернатор поблагодарил 
всех, кто внес вклад в строи-
тельство электростанции.

Подробнее о событии «Куз-
басс» расскажет в ближайшем 
выпуске.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  ДЕЛО СИЛЬНОЙ СОВЕСТИ. Отряд волонтёров «Дело совести» из новокузнецкого Профессио-
нального колледжа помогает бороться со снегом жителям частного сектора. В Кузнецком райо-
не это единственное образовательное учреждение среднего звена, и именно его студенты кру-
глый год помогают по хозяйству ветеранам, престарелым и инвалидам. Заявки в колледж посту-
пают через Центр соцзащиты района. Сейчас это, как правило, уборка снега. Только за послед-
ние две недели волонтёры отработали шесть таких обращений. А всего за зиму их набирается 
несколько десятков. В дом на Форштадте, где живёт 87-летняя пенсионерка с сыном-инвалидом, 
отряд приходит не в первый раз. Вчера за полтора часа трое волонтёров расчистили двор, скину-
ли снег с крыши и с козырька над крыльцом. Фото Ярослава Беляева. 

//  педагогика

Форум толерантности

Замгубернатора Елена Пахомова поздравила кузбассовцев с 
Международным днем толерантности на IV областном обще-
ственно-педагогическом образовательном форуме «Мы живем в 
России!», который проходит в Новокузнецке.

Праздник учрежден ЮНЕ-
СКО в 1995 году и отмечается 16 
ноября. 

«Этот день напоминает о не-
обходимости уважительного 
отношения к различным миро-
вым культурам, религиям и тра-
дициям, к людям с особенными 
потребностями. Именно уваже-
ние и терпимое отношение к са-
мобытности всего человечества 
является показателем цивили-
зованности общества в целом и 
каждой личности в отдельно-
сти», — подчеркнула замгубер-
натора.

Пахомова сообщила, что в Ке-
меровской области проживает 
более 150 наций, народностей и 
этнических групп. Особое вни-
мание уделяется созданию усло-
вий для сохранения, изучения, 
пропаганды и развития их само-
бытной национальной культуры. 
Для этого ежегодно проводится 
цикл творческих мероприятий, 
разрабатываются и внедряют-
ся образовательные и инфор-
мационные проекты. Сегодня в 

области их более 50. Обществен-
но-педагогический форум «Мы 
живем в России!» — совместный 
проект центра языков и культур 
народов Сибири Новокузнецко-
го филиала-института КемГУ и 
департамента культуры и наци-
ональной политики Кемеров-
ской области. Он проводится в 
Кузбассе с 2013 года. Ежегодно 
форум собирает педагогов, сту-
дентов, учащихся и представи-
телей общественности. Нынче 
участникам будут представле-
ны модель приобщения и модель 
изучения этнических культур в 
школе, учебно-методическое по-
собие «Проектная деятельность 
на основе шорской культуры в 
системе общего и дополнитель-
ного образования», а также сту-
денческие учебные проекты по 
освоению диалога культур на 
уроках русского языка. А в рам-
ках Года российского кино прой-
дет показ фильма «Шорская ко-
лыбельная как колыбельная 
мира».

Пресс-служба АКО.

//  инициатива

Научат большим урожаям

В Кузбассе стартовали бесплатные семинары и мастер-классы 
для дачников.

Первое такое обучающее за-
нятие прошло в обладмини-
страции, его провела магистр 
кафедры ботаники и экологии 
Кемеровского сельхозинститу-
та Евгения Головина. Тема каса-
лась защиты плодовых и ягод-
ных кустарников от болезней и 
вредителей. По словам Евгении 
Алексеевны, в лице садоводов 
она нашла благодарных «сту-
дентов», которые с большим ин-
тересом слушали ее рассказ о 
том, какие биопрепараты можно 
использовать на садовом участ-
ке и как правильно это делать.

«Было много вопросов о том, 
как защитить не только садовые 
культуры, но и домашние расте-
ния», – отметила преподаватель.

Планы областных властей ор-
ганизовывать вместе с учеными 

такие полезные встречи для са-
доводов появились не так давно. 
И вот они уже начали реализовы-
ваться. Главная задача занятий 

– научить людей правильным 
аграрным технологиям, чтобы 
они могли выращивать на своих 
участках большие урожаи ово-
щей и фруктов. Причем изначаль-
но предполагалось, что такие ма-
стер-классы будут проводить не 
только преподаватели сельхозин-
ститута, но и опытные садоводы, 
дачники, которые сами успешно 
выращивают разные культуры.

Занятия будут проводиться 
в разных территориях области. 
Как сообщили в сельхозинсти-
туте, уже известно, где они прой-
дут в декабре: 13-го – в Топках, 
28-го – в Новокузнецке.

Оксана Панарина.

//  факт

Театр Кузбассского государственного технического университета 
«Карман» удостоен целого ряда призов III Всероссийского фестива-
ля студенческих театров «СТУДиЯ», который проходил в Таганроге. У 
кемеровчан первое место в номинации «Театр малых форм», а также 
дипломы за «Лучшее музыкальное оформление», «Лучшую сценогра-
фию», «Лучшие костюмы», «Лучший моноспектакль». В общем зачете 
творческих состязаний коллектив КузГТУ получил второе место.
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//  факт и комментарий

По-прежнему в зоне доступа

В СМИ прошла информация о сокращении в Кузбассе числа 
СПИД-центров. Начались звонки встревоженных читателей с 
вопросами о том, что будет с доступностью помощи для ВИЧ-
положительных пациентов. За комментарием мы обратились 
к директору Кемеровского областного центра по профилак-
тике и борьбе со СПИДом и инфекционными заболеваниями 
Татьяне БУЛАТОВОЙ.

– Речь идет не о закрытии 
центров, а о реорганизации 
службы антиСПИД, – уточни-
ла Татьяна Николаевна. – На-
помню: до недавнего времени 
наша служба была представле-
на восемью СПИД-центрами 
и сетью консультативно-диа-
гностических кабинетов, дей-
ствовавших во всех адми-
нистративных территориях 
области. Пять центров, в го-
родах Кемерово, Новокузнецк, 
Белово, Ленинск-Кузнецкий 
и Киселевск, имели статус го-
сударственных учреждений 
здравоохранения (ГУЗ). Еще 
три, в Междуреченске, Мы-
сках и Прокопьевске, были от-

крыты при муниципальных 
больницах. Администрация 
области приняла решение о 
реорганизации пяти «ГУЗов» 
путем слияния их в одно госу-
дарственное учреждение здра-
воохранения: «Кемеровский 
областной СПИД-центр». Это 
связано с необходимостью со-
кращения расходов бюджет-
ных средств на содержание 
административно-управлен-
ческого аппарата. Ожидается, 
что реорганизация даст эконо-
мию порядка 1,3 млн руб. в год.

При этом центры в Но-
вокузнецке, Белове, Ленин-
ске-Кузнецком и Киселевске 
получат статус филиалов об-

ластного центра и сохранят 
не только прежние цели и 
виды деятельности, но и всю 
кадровую численность меди-
цинских работников. Более 
того, в некоторых террито-
риях рассматривается вопрос 
о возможности увеличения 
ставок педиатров и врачей-
инфекционистов. То есть 
доступность специализи-
рованной помощи для ВИЧ-
положительных пациентов и 
для населения в целом не по-
страдает. Люди как получали 
ее рядом с домом, так и будут 
получать. 

Сегодня на диспансерном 
учете в службе антиСПИД 
Кузбасса состоят около 30 тыс. 
человек с диагнозом «ВИЧ-
инфекция». Наблюдением за 
диспансерной группой и лече-
нием пациентов занимаются 
36 врачей. 

Подготовила
Валентина Акимова.

//  здравоохранение

Большое маленькое счастье

Сегодня в Кемеровском областном клиническом перинаталь-
ном центре им. Л.А. Решетовой уже в пятый раз отмечается 
Международный день недоношенных детей. В числе при-
глашенных – семьи с детьми, родившимися маловесными до 
срока и выхоженными в центре.

Выхаживание младенцев, 
родившихся с крайней степе-
нью незрелости, – сложней-
шая задача здравоохранения. 
В Кузбассе ее решает област-
ной перинатальный центр. За 
почти шесть лет его работы 
здесь родилось 19150 детей, в 
том числе 2891 – недоношен-
ными. Из них 334 ребенка – с 
экстремально низкой массой 
тела (до 1000 граммов) и 481 – 
с очень низкой массой тела (от 
1000 до 1500 граммов). В цен-
тре определены этапы их вы-
хаживания: родильный зал, 
отделение реанимации ново-
рожденных, отделение патоло-
гии новорожденных и детская 
поликлиника. 

При поликлинике действует 

специализированный кабинет, 
где таких малышей до достиже-
ния ими возраста трех лет ре-
гулярно наблюдают педиатр и 
«узкие» детские специалисты: 
невролог, хирург, травматолог-
ортопед, иммунолог-аллерго-
лог, кардиолог, офтальмолог 
со специализацией по ретино-
патии недоношенных, врач-
сурдолог. В настоящее время на 
дополнительном наблюдении 
находятся 1744 ребенка. Все 
они регулярно проходят реа-
билитацию в дневном стацио-
наре неврологического профи-
ля, посещают консультативные 
приемы психолога и психоло-
гическую школу развития се-
мьи «Радуга жизни».

Вера Новикова.

//  вернисаж

Образы от неравнодушных

Выставка современной социальной фотографии открылась 
в Кемеровской областной научной библиотеке имени 
В.Д. Федорова.

Выставляются два кузбас-
ских фотографа: Светлана Ли-
ханова из Тайги подготовила 
серию снимков «Один день из 
жизни Андрея», а кемеровча-
нин Дмитрий Верфель рабо-
тал над серией «Несмотря ни 
на что».

Стоит сказать несколько 
слов о каждом авторе. Свет-
лана Лиханова – профессио-
нальный фоторепортер, за ее 
плечами не одна фотовыстав-
ка. Недавно тайгинку офи-
циально приняли в ряды Со-
юза фотохудожников России 
(кстати, из Кузбасса там сегод-
ня только пять человек). 

Фотографа Лиханову ин-

тересует современная жизнь 
во всех ее проявлениях, в 
своих работах она обращает 
внимание на те непригляд-
ные вещи, от которых обы-
ватель, желая сохранить свое 
спокойствие, обычно отво-
рачивается. Не прошла ав-
тор и мимо тайгинского ин-
валида Андрея, который уже 
много лет страдает прогрес-
сирующим рассеянным скле-
розом. Андрей, ставший ге-
роем ее репортажа, одинокий 
больной человек, живший до 
недавнего времени в анти-
санитарных условиях. Имен-
но благодаря усилиям Свет-
ланы, сумевшей привлечь к 

нему внимание обществен-
ности и властей, жизнь у мо-
лодого человека наладилась. 
У него появилась новая ин-
валидная коляска и, главное, 
новое жилье. Кстати, на от-
крытие выставки Светлана 
приехала в Кемерово вместе 
с Андреем.

О жизни инвалидов не со 
стороны, а изнутри расска-
зывает персональная серия 
Дмитрия Верфеля. Он не по-
наслышке знает о всех ее сто-
ронах, так как сам в результа-
те автоаварии потерял кисти 
рук. В 2014 году Дмитрий по-
лучил красный диплом Кеме-
ровского института культуры 
по специальности «Фотограф» 
и с недавних пор стал активно 
выставляться. 

Полина Спиридонова.

  Светлана Лиханова и Дмитрий Верфель на открытии выставки.

//  долги

Расплата за неуплату

В Новокузнецке возбуждено уголовное дело по факту уклонения 
руководством коммерческой организации от уплаты налогов и 
сборов в особо крупном размере. 

По версии предварительно-
го следствия, в течение двух с 
половиной лет фирма, которая 
занимается сдачей внаем соб-
ственной нежилой недвижи-
мости, с помощью существен-
ного занижения в документах 
реальной стоимости сделок за-
должала по налогам и сборам 
более 119 миллионов рублей. 
В налоговых декларациях ото-
бражались ложные сведения о 
произведенных налоговых вы-
четах по налогу на добавлен-
ную стоимость и понесенных 
расходах по налогу на прибыль 

организации. Вскрыты финан-
совые нарушения были сотруд-
никами налоговой инспекции.

Как сообщили в региональ-
ном Следственном комитете, 
в рамках расследования уго-
ловного дела будет проведе-
на экономическая экспертиза, 
результаты которой позволят 
установить точную сумму на-
логов, не уплаченных коммер-
сантами в бюджет государства. 
Кроме того, будут приняты 
меры по возмещению причи-
ненного ущерба.

Владимир Дмитриев.

//  предпраздничное

Скоро сказка скажется!

До конца этой недели на площади Советов в Кемерове должны 
завершиться работы по монтажу главной ели Кузбасса, а также 
по заливке катка.

Монтаж светодинамиче-
ской красавицы на вчераш-
ний день выполнен примерно 
на треть. Установлено двух-
метровое основание, которое 
украсят баннером с подсвет-
кой прожекторами и 250 све-
тодиодными лампами. 

На каркас ели высотой 
20,5 метра укрепляют хвойные 
лапки, в которые потом впле-
тут по 48 светодиодов фиоле-
тового, красного и белого цве-
тов. 

Также светодиодную краса-
вицу украсят 580 синих, белых 
и красных шаров, 50 светоди-
одных звёзд и 221 метр раз-
ноцветных гирлянд.

Как отметили в пресс-
службе администрации Кеме-

рова, по традиции в вечернее 
время светодинамическая ель 
будет сиять десятью варианта-
ми подсветки синих, красных 
и белых тонов.

Продолжается и заливка 
катка. Для чего ежедневно ис-
пользуется до 5 тонн горячей 
воды.

Ну а строительство ледо-
вого городка начнется в на-
чале декабря. С первого чис-
ла начнут завозить ледяные 
глыбы, из которых ледо-
вые скульпторы создадут 
фигуры на тему экологии. 
На площади появятся персона-
жи подводного царства, мед-
ведь и компания, лесные жи-
тели... 

Оксана Юрьева.
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Кемеровский областной клинический наркологический диспансер с 
прискорбием сообщает, что на 77-м году жизни скончался основатель 
областной наркологической службы, первый главный врач областного 
наркологического диспансера

Эдуард Самуилович ГОБЕРНИК.
Э.С. Гоберник профессиональную деятельность в г. Кемерово начал в 

1966 году в должности заведующего наркологическим отделением област-
ной психиатрической больницы. В 1984 году после выделения областно-
го наркологического диспансера в самостоятельное лечебное учреждение 
был назначен главным врачом и бессменно руководил им до 2006 года.

Отличник здравоохранения, врач высшей квалификационной кате-
гории, Эдуард Самуилович останется в нашей памяти как грамотный 
специалист и умелый организатор, учитель и наставник многих веду-
щих психиатров-наркологов города и области, искреннее влюбленный 
в свое дело специалист, внесший огромный вклад в создание и разви-
тие наркологической службы Кузбасса. Опыт работы наркологической 
службы, возглавляемой Э.С. Гоберником, был рекомендован для рас-
пространения в Российской Федерации.

За свой высокий профессионализм, успехи в трудовой деятельно-
сти Э.С. Гоберник награжден медалями «За доблестный труд» и «За 
трудовую доблесть», областной медалью «За особый вклад в развитие 
Кузбасса» III степени, многочисленными благодарственными письма-
ми и почетными грамотами департамента охраны здоровья населения и 
администрации Кемеровской области.

Коллектив Кемеровского областного клинического наркологическо-
го диспансера глубоко скорбит по поводу безвременной кончины Эду-
арда Самуиловича Гоберника и выражает искренние соболезнования 
родным и близким покойного.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!

С 21 по 25 ноября 2016 года с 15 до 17 часов вы можете обра-
титься к руководителям исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой и специальной компетен-
ции, иных органов и организаций по телефонам «прямой линии»:

21 ноября (понедельник) - Тюрина Ольга Анатольевна - ру-
ководитель управления Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-35-80.

22 ноября (вторник) - Десяткин Кирилл Александрович - и. 
о. начальника департамента жилищно-коммунального и дорожного 
комплекса Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.

23 ноября (среда) - Шан-Син Владимир Михайлович - на-
чальник департамента охраны здоровья населения Кемеровской об-
ласти, тел. (8-3842) 36-42-84.

24 ноября (четверг) - Гайденко Ирина Викторовна - началь-
ник государственной жилищной инспекции Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-33-46.

25 ноября (пятница) - Шматок Юлия Николаевна - директор 
некоммерческой организации «Фонд развития жилищного строи-
тельства Кемеровской области», тел. (8-3842) 38-52-01

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к губернатору Кемеровской области – 
(8-3842) 58-41-97.

//  криминал

Деду на беду

В Новокузнецке полицейские «по горячим следам» задержали 
молодого мужчину, который ограбил почтальона.

Женщина разносила пен-
сии жителям частного сектора 
Куйбышевского района, когда 
к ней на улице подскочил сзади 
незнакомец. Ударив работни-
цу почты кулаком в лицо, злоу-
мышленник вырвал у нее из рук 
сумку с деньгами и скрылся…

Сотрудникам уголовного 
розыска удалось быстро уста-
новить и задержать подозрева-
емого. Им оказался 22-летний 
новокузнечанин. При обыске у 
него дома оперативники обна-
ружили и изъяли часть похи-
щенных денег (где остальные – 
выясняется).

Оказалось, что злоумыш-
ленник готовился к налету за-
ранее. От своего дедушки он 
узнал, когда тому должны при-
нести домой пенсию. После 
чего выследил и ограбил по-
чтальона, присвоив в том чис-
ле и деньги родственника.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по Ке-
меровской области, за грабеж 
в отношении молодого чело-
века возбужденно уголовное 
дело. В качестве наказания 
ему грозит до семи лет лише-
ния свободы.

Всеволод Владимиров.

//  знайте наших

Лучшая мама и «миссис»!

Дважды титулованной в этом 
году стала наша очарователь-
ная землячка из Прокопьев-
ского района (село Котино) 
Людмила Земчёнкова. После 
победы на областном отбороч-
ном конкурсе «Миссис Россия» 
ее еще и в Москве на всерос-
сийском конкурсе красоты и 
материнства назвали «Мамой 
года-2016».

Людмиле 36 лет. У неё пя-
теро детей. Самому старше-
му, Андрею (Андреевичу), – 
17 лет. Далее следуют Ирина 
(15), Миша (12), Никита (5) и 
Виталик (3).

«Я на расстоянии ощущала 
поддержку моей семьи, мужа, 
деток. Они – моя радость и 
моя гордость», – признается 
Людмила.

Уже став многодетной ма-
мой, она получила свой пер-
вый красный диплом, окончив 
педагогический колледж. А 
второй ей вручили в Томском 
педагогическом институте.

А еще Людмила Земчёнкова 
– лучшая хозяйка! Этот статус 
подтверждает табличка на во-
ротах: «Лучшая усадьба».

Как удаётся Людмиле при 

таких-то заботах по дому и хо-
зяйству (на подворье – пять 
голов крупнорогатого скота!) 
быть всегда обаятельной и 

привлекательной, мы расска-
жем в одном из ближайших 
номеров «Кузбасса».

Галина Бабанакова.

  Вот такая она – всей России милая Людмила.

//  культура

Потенциал на авансцене

На V Всероссийском фестивале сельских театральных кол-
лективов «Театральные встречи в провинции» народный 
театр «Лица» и театр-студия «поМОСТ» Тяжинского районного 
Дома культуры «Юбилейный» отмечены Дипломом II степени.

В Ивановской обла-
сти встретились около 
200 артистов – любителей 
театрального творчества из 
Архангельской, Белгородской, 
Кемеровской, Нижегородской, 
Новосибирской, Самарской, 
Ярославской областей, Чуваш-
ской Республики и Республи-
ки Северная Осетия-Алания.

Самодеятельные артисты 
из Кузбасса представили на 
фестивале спектакль по по-

вести Евгения Носова «Ус-
вятские шлемоносцы». Жюри 
дало высокую оценку постано-
вочной работе коллектива, от-
метив при этом большой твор-
ческий потенциал тяжинцев. 
Диплом за лучший эпизод ор-
ганизаторы фестиваля вручи-
ли актрисе народного театра 
«Лица» Маргарите Саниной. 
А в номинации «Лучшая муж-
ская роль» победил тяжинец 
Владимир Фрибус.

Режиссер Тяжинского на-
родного театра «Лица» и те-
атра-студии «поМОСТ» Ма-
рина Чипилева отметила, что 
такие встречи придают мощ-
ный творческой импульс: «Ду-
маю, это что очень хороший 
задел для того, чтобы стре-
миться к первому месту. Глав-
ное – стараться не пропускать 
такие фестивали, потому что 
это как у марафонца: один, два 
раза не пробежал дистанцию – 
и уже силы не те. У нас есть два 
года на подготовку к очеред-
ным «Театральным встречам в 
провинции».

Олег Костюнин.

  На Ивановской земле самодеятельные артисты из Тяжинского района выступили уже в 
третий раз.
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// услуги связи

«Ростелеком» в мобильном формате

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении аукциона по продаже 

непрофильного актива ПАО «МРСК Сибири»

ПАО «МРСК Сибири» (филиал 
«Кузбассэнерго-РЭС») извещает о проведе-
нии аукциона по продаже имущества, при-
надлежащего ПАО «МРСК Сибири» (далее - 
Продавец) на праве собственности. 

Наименование агента (организатора аук-
циона): ПАО «МРСК Сибири».

Лот №1. Имущественный комплекс «Ре-
монтно-производственная база», состоя-
щий из следующих объектов:

Ремонтно-производственная база, на-
значение: нежилое, 2-этажный (подземных 
этажей - 1), общая площадь 1042,4 кв. м, 
инв. №6552/5, лит. А, адрес объекта: Кеме-
ровская область, г. Кемерово, Центральный 
район, ул. Станционная, 17;

Гараж-склад, назначение: нежилое, 
1-этажный (подземных этажей - 0), общая 
площадь 547,5 кв. м, инв. № 6552/5, лит. Б, 
Б1, Б2, адрес объекта: Кемеровская область, 
г. Кемерово, Центральный район, ул. Стан-
ционная, д. 17.

Имущество расположено на земель-
ном участке с кадастровым номером 
42:24:0501006:456, общей площадью 
3 481,97  кв. м, местоположение: Кемеров-
ская область,  г. Кемерово, ул. Станционная, 
д. 17, находящемся в пользовании у Продав-
ца по договору аренды. Имущество не явля-
ется предметом спора, под арестом не нахо-
дится, обременений не имеет. 

Начальная цена имущества – 
24 092 000,00 руб. с учетом НДС (18%). 

Размер задатка - 4 818 400,00 руб. с уче-
том НДС (18%).

Лот №2. Бытовой корпус, назначение: 
нежилое, 2–этажный, общая площадь  
842,50 кв. м, инв. № 2963:А2, лит. А2, адрес 
объекта: Кемеровская область, г. Анжеро-
Судженск, Ново-Анжерская подстанция.

Имущество расположено на земель-
ном участке с кадастровым номером 
42:20:0103001:0020, общей площадью 1176  
кв. м, местоположение: Кемеровская об-
ласть, г. Анжеро-Судженск, Ново-Анжер-
ская подстанция, находящемся в поль-
зовании у Продавца по договору аренды. 
Имущество не является предметом спора, 
под арестом не находится, обременений не 
имеет. 

Начальная цена имущества - 3 895 000,00  
руб. с учетом НДС (18%). 

Размер задатка - 779 000,00 руб. с уче-
том НДС (18%).

Порядок проведения аукциона:
Аукцион проводится открытым по соста-

ву участников с закрытой формой подачи 
предложений по цене. Аукцион проводит-
ся среди лиц, внесших на счет организато-
ра аукциона сумму задатка, определенную 
настоящим извещением, и подавших заявки 
(на каждый лот в отдельности) установлен-
ной формы на участие в аукционе (форма 
заявки высылается заинтересованным ли-
цам по их запросу организатором аукцио-
на) с приложением требуемых документов. 
Один претендент имеет право подать только 
одну заявку на участие в аукционе и только 

одно предложение о цене имущества. Пре-
тендент приобретает статус участника аук-
циона с момента подписания Продавцом 
протокола приема заявок. Победитель аук-
циона и организатор аукциона в день прове-
дения аукциона подписывают протокол об 
итогах аукциона.

Ответственность за своевременную до-
ставку заявки и документов, необходимых 
для участия в процедуре продажи, возлага-
ется на Претендента.

Осмотр объектов и ознакомление с ма-
териалами производится по предваритель-
ному согласованию с организатором торгов.

Срок внесения задатка: задаток пере-
числяется до 10.02.2017 года (включитель-
но) на расчетный счет организатора аукцио-
на, указанный в Договоре о задатке.

Наименование, адрес и контактные те-
лефоны Продавца: Управление собственно-
стью ПАО «МРСК Сибири». Адрес: 660021, 
г. Красноярск, ул. Бограда, 144а, тел. (391) 
259-37-47, 256-56-48. Контактное лицо – 
Пятакова Анастасия Александровна. 

Адрес места приема заявок, номера те-
лефонов: Кемеровская область, г. Кемерово, 
ул. Н. Островского, д. 11,  4 этаж, каб. 418. 
Контактные телефоны: (3842) 45-49-87; 
8-904-372-13-61; (3842) 45-51-75. Контакт-
ное лицо – Жулаева Елизавета Викторовна.

Даты начала и окончания приема зая-
вок с прилагаемыми к ним документами: с 
12.12.2016 по 17.02.2017 по рабочим дням с 
09.00 до 16.00 (время г. Кемерово), обед с 
12.00 до 13.00 (время г. Кемерово).

Дата признания претендентов участни-
ками аукциона: 20.02.2017.

Дата и время проведения аукциона: 
27.02.2017 в 15.00 (время г. Кемерово).

Адрес места проведения продажи: 
650991, Кемеровская область, г. Кемерово, 
ул. Н. Островского, д. 11, каб. 416.

Адрес, по которому претенденты могут 
ознакомиться с документацией, необходи-
мой для участия в аукционе, в частности, 
с формой заявки, требованиями к претен-
дентам по оформлению документов, проек-
том договора купли-продажи, иными сведе-
ниями, или направить письменный запрос 
о получении необходимой документации: 
650991, Кемеровская область, г. Кемерово, 
ул. Н. Островского, д. 11,  4 этаж, каб. 418, 
с 09.00 до 16.00 (время г. Кемерово), обед с 
12.00 до 13.00 (время г. Кемерово), по рабо-
чим дням  с 12.12.2016г. по 17.02.2017г.

По результатам рассмотрения поступив-
шей заявки и прилагаемых к ней докумен-
тов организатор аукциона регистрирует за-
явку либо отказывает в ее регистрации. 

Продавец отказывает претенденту в 
приеме заявки в случае, если:

а) заявка представлена по истечении 
срока приема заявок, указанного в извеще-
нии;

б) заявка представлена лицом, не упол-
номоченным претендентом на осуществле-
ние таких действий;

в) представлены не все документы, пред-
усмотренные извещением о продаже, либо 
они оформлены ненадлежащим образом; 

г) представленные документы не под-
тверждают право претендента быть покупа-

телем имущества в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации.

д) поступление в установленный срок за-
датка на счет Продавца не подтверждено. 

Указанный перечень оснований для от-
каза в регистрации заявки является исчер-
пывающим.

Зарегистрированная заявка  являет-
ся поступившим продавцу предложением 
(офертой) претендента, выражающим его 
намерение  считать себя заключившим с 
продавцом договор купли-продажи имуще-
ства по предлагаемой претендентом цене 
приобретения.

Если в указанный в извещении срок для 
приема заявок ни одна заявка не была за-
регистрирована либо к аукциону допущено 
менее двух участников, аукцион признается 
несостоявшимся.

В случае если продажа на аукционе при-
знана несостоявшейся по причине наличия 
только одного участника, договор купли-
продажи имущества по результатам перего-
воров заключается с этим участником по на-
чальной цене несостоявшихся торгов.

Организатор торгов – ПАО «МРСК Сиби-
ри» имеет право в любое время отказаться 
от проведения аукциона или продлить срок 
приема заявок и перенести дату проведения 
аукциона.

На аукцион допускаются только участ-
ники, имеющие право или документально 
оформленные полномочия на подписание 
протокола об итогах аукциона.

Порядок определения покупателя: По-
бедителем аукциона признается участник, 
предложивший наибольшую цену. В слу-
чае если наибольшую цену предложили 
несколько участников, победителем при-
знается участник, заявка которого была за-
регистрирована ранее остальных.

Порядок (срок) оплаты имущества: Опла-
та производится денежными средствами на 
расчётный счёт филиала ПАО «МРСК Си-
бири» -  «Кузбассэнерго-РЭС» до перехода 
права собственности на имущество в тече-
ние 10 дней с даты подписания сторонами 
договора купли-продажи.

В случае уклонения или отказа Покупа-
теля от оплаты имущества Покупатель вы-
плачивает Продавцу неустойку в размере 
20% цены имущества, предложенной Поку-
пателем.

Внимание! Банком может взиматься ко-
миссия в соответствии с утвержденными та-
рифами.

Все вопросы, касающиеся продажи иму-
щества, не нашедшие отражения в настоя-
щем извещении, регулируются законода-
тельством Российской Федерации.

Перечень основных документов, подава-
емых претендентами для участия в аукци-
оне:

а) заявка на участие по форме, утверж-
денной продавцом в двух экземплярах;

б) предложение по цене приобретения в 
письменной форме с указанием всех сумм 
числами и прописью, запечатанное в от-
дельном конверте;

в) копия платежного поручения с отмет-
кой банка об исполнении, подтверждающее 
внесение претендентом установленной сум-

мы задатка на расчетный счет агента в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого иму-
щества;

г) опись представленных документов в 
двух экземплярах.

Перечень прилагаемых к заявке допол-
нительных документов, подаваемых юриди-
ческими лицами:

а)  нотариально заверенные копии учре-
дительных документов;

б) нотариально заверенные копии свиде-
тельств о регистрации юридического лица 
и о постановке на учет в налоговом органе;

в) заверенные претендентом докумен-
ты, подтверждающие назначение на долж-
ность (и срок полномочий) лиц, имеющих 
право действовать от имени юридического 
лица без доверенности. В случае действия 
по доверенности – оригинал или нотариаль-
но заверенная копия доверенности уполно-
моченного лица;

г) бухгалтерский баланс и отчет о фи-
нансовых результатах на последнюю отчет-
ную дату (или за время существования юри-
дического лица), заверенный организацией;

д) письменное решение соответствую-
щего органа управления претендента, раз-
решающее приобретение имущества, если 
это требуется в соответствии с учредитель-
ными документами (оригинал);

е) согласие федерального (территориаль-
ного) антимонопольного органа на приобре-
тение имущества в случаях, установленных 
законодательством Российской Федерации, 
или документ, подтверждающий уведомле-
ние антимонопольного органа о намерении 
претендента приобрести имущество;

ж) Информационное письмо Госкомста-
та;

з) Информация о собственниках контр-
агента (включая конечных бенефициаров);

и) письмо о наличии (отсутствии) аффи-
лированности с ПАО «МРСК Сибири».

Перечень прилагаемых к заявке допол-
нительных документов, подаваемых физи-
ческими лицами:

а) копия паспорта или копия иного доку-
мента, удостоверяющего личность;

б) нотариально удостоверенное согласие 
супруга на совершение сделки в случаях, 
предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации;

в) в случае действия по доверенности – 
дополнительно нотариально заверенная 
копия доверенности и копия паспорта или 
копия иного документа, удостоверяющего 
личность представителя.

Индивидуальные предприниматели (да-
лее – ИП) дополнительно представляют сле-
дующие документы:

г) нотариально заверенная копия свиде-
тельства о регистрации ИП;

д) нотариально заверенное свидетель-
ство о постановке ИП на учет в налоговый 
орган. 

При необходимости получения допол-
нительной информации о претенденте пе-
речень документов может быть расширен 
Продавцом.

Телефон горячей линии ПАО «МРСК Си-
бири»: (391) 252-91-19; (965)909-39-93. Кон-
тактное лицо: Душина Алла Алексеевна.

«Ростелеком» со вчерашнего дня  
начал предоставлять услуги мобильной 
связи в Сибири. 

Теперь у одного оператора можно получить и весь при-
вычный «домашний» пакет (стационарная телефония, 
высокоскоростной интернет, интерактивное ТВ),  и до-
полнительный мобильный сервис. Компания предлага-
ет комплексное решение всех коммуникационных задач 
как для дома, так и за его пределами. Мобильную связь 
«Ростелеком» предоставляет возможность подключить 
абонентам основных услуг в 65 регионах России. В Си-
бири – кроме Республики Алтай и Забайкальского края. 
Вице-президент – директор макрорегионального фили-
ала «Сибирь» ПАО «Ростелеком» Николай Зенин, ком-
ментируя событие, отметил, что сегодня такое конвер-
гентное предложение, включающее мобильную связь, 

– общемировой тренд. «Все это имеет большой потен-
циал для развития. Абонент получает не только скидку 
на услуги в пакете, а также единый счёт и единый центр 
обслуживания. Услуга сформирована с учетом потреб-
ностей клиентов разных сегментов и, я надеюсь, будет 

интересна малому и среднему бизнесу, крупным компа-
ниям и государственным структурам».

Стать обладателем SIM-карты «Ростелекома» просто. 
Для этого надо пользоваться или подключить пакет или 
хотя бы одну из основных услуг компании. Для первых 
абонентов действуют специальные предложения и скид-
ки. Кстати, выбрав «Ростелеком» и став его абонентом,  

можно сохранить свой привычный мобильный номер, 
для этого лишь нужно написать заявление.

Для клиентов корпоративного и государственного 
сегментов у «Ростелекома» тоже есть выгодные предло-
жения. Это комплексные, индивидуально разработан-
ные пакеты с гибкой системой скидок, объединяющие 
основные услуги  и мобильную связь. Для малого и сред-
него бизнеса – удобные коробочные решения. В пла-
нах – запуск M2M-платформы и предложение услуг на 
ее базе. В ближайшее время «Ростелеком» будет разви-
вать полноценные пакетные предложения 4Play (четы-
ре услуги от одного оператора). В 2017 году планируется 
реализовать единый счет для фиксированных и мобиль-
ных услуг. Особое внимание будет уделяться развитию 
семейных тарифных предложений. Например, общий 
пакет интернета на несколько мобильных устройств и 
предложения, объединяющие домашний интернет с мо-
бильным. Также начнется продажа абонентского обо-
рудования в пакете услуг, предложение смартфонов и 
планшетов в рассрочку. На продаваемые устройства бу-
дут предустанавливаться мобильные приложения «Ро-
стелекома» .

Подробнее об услугах, тарифах и опциях – на сайте rt.
ru, в ближайшем центре продаж и обслуживания, по 
круглосуточному бесплатному номеру 8-800-1000-800. 
Также на сайте и по телефону можно заказать SIM-карту 
с доставкой на дом.

Юлия Сергеева.

  Вице-президент «Ростелекома» Николай Зенин.
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 Солнечные батареи в Эльбезе.

Не углем единым
Чем представлена и как себя чувствует в Кузбассе зелёная энергетика

Осенью 2014 года в шорском 
посёлке Эльбеза в Таштагольском 
районе установили 84 солнечных 
батареи проектной мощностью 
70 кВт. До этого 16 подворий от-
далённого населенного пункта 
питались от дизельного электро-
генератора, и свет подавался всего 
на несколько часов в день, а диз-
топливо в Эльбезу доставляли на 
вертолёте. Реализация проекта 
стоимостью восемь миллионов 
рублей по соглашению региона с 
Минэнерго должна была в разы 
удешевить энергоснабжение Эль-
безы, а главное – сделать его по-
стоянным. Электрифицировать 
по такой же технологии, если она 
покажет себя хорошо, планирова-
ли ещё как минимум четыре шор-
ских удаленных посёлка.

Спустя два года солнечные ге-
нераторы в Эльбезе работают 
нормально, рассказали в адми-
нистрации Таштагольского райо-
на. Жители очищают батареи от 
снега (особого обслуживания им 
не требуется), обращаются с ними 
бережно, потому что понимают, 
что значит остаться без света. Се-
бестоимость электроэнергии в 
посёлке снизилась в пять раз.

Тем не менее, планы по тира-
жированию солнечной энергии на 
другие населенные пункты райо-
на пока остаются планами: для 
этого требуется значительное фи-
нансирование. Однако от намере-

ний в дальнейшем обеспечить со-
лярными батареями отдаленные 
поселки в Таштаголе не отказы-
ваются. Всего в районе около 40 
малонаселенных пунктов, кото-
рые так или иначе необходимо 
электрифицировать.

Био – в массы
Преподаватели и студенты 

КузГТУ не первый год изучают 
перспективы применения возоб-
новляемых источников энергии 
(ВИЭ) в Кузбассе. «В целом солнца 
у нас недостаточно, ветроресурсов, 
как и вообще в России, тоже немно-
го, – объясняет доцент кафедры 
теплоэнергетики КузГТУ Виктор 
Сливной. – Но мы видим большой 
потенциал в малой гидроэнергети-
ке (в Кузбассе более ста средних и 
малых рек) и использовании био-
массы – это отходы деревообра-
ботки, растениеводства, животно-
водства, ТКО и так далее».

Из биоэнергетических ресур-
сов в Кузбассе больше всего дре-
весины. Отходы её переработки и 
обработки составляют в среднем 
около 25%. Из них делают пелле-
ты (производство налажено в Таш-
тагольском районе, в Кемерове и 
Новокузнецке) – дешёвое и эколо-
гичное топливо. Дерево в любом 
случае выделит СО2 – сгниёт; сжи-
гая его, мы не увеличиваем выбро-
сов углекислого газа.

В Таштагольском районе на 
пеллетах сегодня работают во-
семь котельных бюджетных 
учреждений (школ, детсадов), 
рассказали в пресс-службе терри-
тории. Также это топливо исполь-
зуют несколько частных котель-
ных, в том числе отапливающих 
гостиницы в Шерегеше.

«Этот ресурс в первую очередь 
мог бы использоваться предприя-
тиями лесопромышленного ком-
плекса, но их энергосбережение 

– централизованное, электроэнер-
гия подаётся по высоковольтным 
сетям энергосистем общего поль-
зования, и, несмотря на рост та-
рифов, предприятия такая схема 
пока вполне устраивает», – отме-
чает Виктор Николаевич.

Ещё один значительный ис-
точник зелёной энергии – отхо-
ды жизнедеятельности скота. Ис-
пользуя биогазовые установки 
на сельхозпредприятиях, мож-
но убить не двух, а сразу четырёх 
зайцев. Первоочередная задача 

аграриев – утилизировать загряз-
няющие среду отходы и избежать 
огромных экологических штра-
фов. Попутно можно получать 
биогаз (тепло и свет) и жидкое 
удобрение. Наконец, сокраща-
ются выбросы СО2 (его в биогазе 
около 30%, остальное – полезный 
метан).

По планам ударил кризис
Эффективность биогаза для 

местных условий учёные КузГТУ 
рассчитали на примере животно-
водческого комплекса «Кузбас-
ский колос» (Ленинск-Кузнец-
кий район). Ориентировочно он 
производит 32,9 тонны жидкого 
навоза в сутки – это 61,7 кубоме-
тра биогаза в час. При его сжига-
нии можно получить тепловую 
мощность 3600 кВт. На этой ос-
нове можно создать систему ав-
тономного отопления, например, 
коттеджной застройки с общей 
площадью помещений 3300 м2.

Сельскохозяйственный про-
изводственный комплекс «Чи-
стогорский» под Новокузнецком 
также собирался вырабатывать 
тепло и свет на биогазе для соб-
ственных нужд. Однако в жизнь 
воплотилась пока только био- 
очистка стоков. «Мы планировали 
приобрести биогазовую установ-
ку, но ударил кризис», – говорит 
главный энергетик предприятия 
Виктор Блохин. По его оценкам, 
пять лет назад стоимость реали-
зации проекта была около 150 млн 
рублей. Окупаемость биогазовой 
установки для предприятия с по-
головьем свиней в 120 тысяч, по 
расчётам КузГТУ, – пять с полови-
ной лет.

На соседнем сельхозпредпри-
ятии «Славино» (44 тысяч свиней 
и 2,5 тысячи коров) биореактор 
работает четвёртый год – техно-
логию купили в России, оборудо-
вание устанавливали практиче-
ски своими силами. Биостанция 
работает на собственной электро-
энергии и может быть задейство-
вана как резервный аварийный 
источник, рассказал заместитель 
руководителя предприятия Сер-
гей Ляхов. Но чтобы запитать от 
биореактора весь агрокомплекс, 
нужно очень много отходов и со-
всем другая мощность, пояснил 
он.

Зелёная, малая
Получается, пока на практи-

ке сельхозпредприятия не осо-
бо используют свои отходы как 
энергоноситель – по экономи-
ческой причине. Любые ВЭИ – 
недешёвое удовольствие, под-
тверждает Виктор Сливной. Тем 
не менее, индивидуальные био-
газовые установки российского 
производства, которые можно 
использовать в сельских домах 
или на небольших фермах, по 
словам учёного, недороги и бы-
стро окупаются. «Две-три го-
ловы КРС способны обеспечить 
примерно пять кубометров газа 
в день. Этого вполне достаточно 
для приготовления пищи и ото-
пления домохозяйства из трёх-
четырёх человек. Биогазовая 
установка не сложнее и не опас-
нее, чем газовый баллон, при 
этом она дешевле и экологич-
нее».

Слабое развитие зелёной 
энергетики в Кузбассе и в стране 
в целом доцент КузГТУ связыва-
ет с менталитетом и отсутствием 
потребности в экономии ресур-
сов. «Не привыкли у нас эконо-
мить: калории, киловатты счи-
тать. У нас первое место в мире 
по запасам газа, а уголь – вообще 
«наше всё». В советские времена 
электроэнергия стоила букваль-
но копейки. Сейчас мы перешли в 
рынок, но сознание ещё не транс-
формировалось».

ВИЭ должны не исключать, а 
дополнять угольную энергети-
ку (которая сегодня также стре-
мится к экологизации) – там, где 
они нужны и где они оправда-
ны, подчеркивает Виктор Слив-
ной. Например, солнечные ба-
тареи уместно использовать для 
снабжения маломощных потре-
бителей, удалённых посёлков, где 
нет ЛЭП и топливных магистра-
лей. Но чтобы запитать от солнца 
большой сибирский город, гелио-
генераторами нужно выстелить 
огромные площади…

Малая, распределенная, де-
централизованная генерация на 
ВИЭ может существовать в Сиби-
ри наряду с большой, централи-
зованной, уверен учёный. Тогда 
энергосистема будет более устой-
чивой и гармоничной.

Ксения Гордийчук.

4 ноября вступило в силу Парижское согла-
шение по климату, в рамках которого Россия 
должна если не сокращать, то хотя бы не уве-
личивать выбросы СO2. Один из предлагаемых 
путей – наряду с традиционными использовать 
возобновляемые источники энергии.

// кстати

К ВИЭ также относится низко-
потенциальное тепло воды, ко-
торое утилизируют с помощью 
тепловых насосов, или обра-
щенных холодильников. Ещё 
в 2001 году на шахте «Осинни-
ковская» таким образом впер-
вые в России начали использо-
вать тепло шахтовых вод. Те-
плонасосная установка давала 
100 кубов горячей воды в сут-
ки – на нужды АБК. Стоимость 
1 Гкал тепла при этом была в 
два раза ниже, чем при рабо-
те шахтной котельной. Проект 
окупился за два года.

// дневники конкурса

Участники нашего проекта про-
должают сдавать на переработ-
ку полиэтиленовую тару. Вчера 
фотокорреспондент «Кузбасса» 
побывал в Городском классиче-
ском лицее. Там прямо в коридо-
ре поставили яркий короб, куда 
ученики и преподаватели скла-
дывают принесенный из дома 
ПЭТ, а также бутылки из-под йо-
гурта или газировки, купленных 
в школьной столовой.
За накопленным пластиком к 
лицеистам уже дважды приез-
жала машина «Экологического 
потенциала Сибири». В первый 
раз сдали 20,5 кг и вчера – не 
меньше. Как рассказала учитель 
биологии Вероника Шукаева, 
ученики охотно поддержали 
проект, тем более что не у всех 
есть сетки для ПЭТ-тары около 
дома. О важности переработ-
ки вторсырья лицеисты знают: 
об экологических проблемах 
им рассказывают и в рамках 
школьного курса, и на вне-
классных занятиях.
Также вчера свои 11 кг пластика 
сдала на переработку и наша ре-
дакция, которая, напомним, уча-
ствует в проекте вне конкурса.  Фото Федора Баранова.



131 (26499)   //  Четверг, 17 ноября 2016 7память

«Сашка меня найдет…»

 Фрагмент письма фронтовика 
Михаила Варфоломеева кемеровчанину 
Александру Королеву.

Захоронение находится в деревне Ас-
ница Невельского района Псковской 
области. Сказать точно, сколько в 
этом месте покоится людей, никто 

не сможет. На обелиске высечены фами-
лии лишь тех 26 человек, чью личность уда-
лось установить к сегодняшнему дню по 
архивным документам и свидетельствам 
очевидцев. Но то, что именно здесь нашел 
последний приют боец Иван Королев, – до-
кументально подтвержденный факт.

По следам отца
Этот памятник – своеобразный итог са-

моотверженного труда кемеровчанина 
Александра Ивановича Королева (родно-
го дяди Ирины Царевой), который многие 
годы жизни посвятил поискам родителя. Он 
и его сестры, братья были совсем маленьки-
ми, когда их отца Ивана Дмитриевича из де-
ревни Сергеевки Топкинского района от-
правили на фронт. И только по рассказам 
матери детям было известно, что, уходя в 
сентябре 1941 года, отец произнес: «Если 
что – Сашка меня найдет…»

Иван Королев не вернулся с  
войны, и долгое время семья не знала, где он 
сложил голову. А «Сашка» всю свою жизнь 
искал его следы. Неоднократно ездил в 
Центральный архив Министерства оборо-
ны в Подольске, вел обширную переписку. 

И однажды поисковая ниточка вывела его 
на Михаила Трофимовича Варфоломеева, 
полковника в отставке, участника боев под 
Невелем, которому выпала доля выжить и 
похоронить погибших под жестокой бом-
бежкой 6 января 1944 года.

Варфоломеев в письме подробно расска-
зал Александру Ивановичу о случившемся, 
как пролетела над частями Красной армии 
немецкая «рама», то есть разведчик, а по-

том начался авианалет. И в течение 15-20 
минут многие наши бойцы были убиты и 
ранены. Самого Михаила Трофимовича и 
еще нескольких ребят атака с воздуха заста-
ла в момент, когда они сидели в бане и ели 
печеную картошку. Эта баня была не очень 
надежным убежищем, но все-таки помогла 
выжить.

А вообще на фронте укрытие от снарядов, 
конечно, не всегда можно было найти. По-
рой выручали какие-то случайные объекты. 
Жители Асницы рассказывали, что спустя 
годы после войны к ним в деревню неод-
нократно приезжал незнакомец. Он всегда 
останавливался у одинокого старого дуба 
за околицей и кланялся ему. Вероятно, тот 
дуб спас ему жизнь, укрыв своим стволом и 
кроной.

А о месте захоронения погибших в ян-
варе 1944-го Варфоломеев знал точно, по-
скольку сам занимался погребением. Но ему 
не были известны имена всех павших. Под-
тверждение того, что именно в этой могиле 
покоится отец, кемеровчанин Королев по-
лучил, изучая архивные документы.

26 имен
Впервые в Аснице Александр Иванович 

побывал в 1975 году. Тогда там уже был па-
мятник, его поставили еще в апреле 1944-го 
родители одного из бойцов. А в 80-е годы 
местные власти установили на могиле и не-
большую стелу с двадцатью высеченными 
фамилиями. Однако кузбасский поисковик 
знал, что их должно быть больше. Ему са-
мому удалось установить личности еще ше-
сти бойцов, кроме тех двадцати. И их имена 
тоже требовалось нанести на мемориаль-
ную доску – иначе несправедливо полу-
чалось. Да и обветшал старый памятник... 
Хорошо бы новый поставить к 70-летию По-
беды, мечтал Александр Иванович. Одна-
ко самому ему, уже пенсионеру, сделать это 
было не под силу.

Но помогли родственники. Надо сказать, 
что основную поисковую работу Королев 
всегда вел сам, однако сестры, братья и их 
дети поддерживали, как могли. И вот род-
ная племянница из Подмосковья Ирина Ца-
рева решила помочь Александру Ивановичу 
в осуществлении мечты.

«Гвоздика» в помощь
– Я была на этом захоронении три раза. 

В последний раз – в 2015 году, с мужем и 
родственниками, – рассказала по теле-
фону Ирина Николаевна. – Мы увидели 
удручающую картину: памятник старый, 
заброшенный, могила заросшая, оградка 

низенькая, обветшалая. Асница – выми-
рающая деревня, там мало кто бывает. У 
сельсовета хватало денег только на то, что-
бы покрасить ограду. Мне сказали, что в 
год выделяется всего 20 тысяч рублей на 
все могилы в районе, а там их очень много, 
поскольку в этих местах шли тяжелейшие 
бои. И мы взяли на себя установку нового 
обелиска. На нем написали все имена – и 
которые были на старом памятнике, и ко-
торые дядя Саша восстанавливал. Кстати, 
на старом мемориале две фамилии были 
искажены, дядя Саша исправил эту ошиб-
ку. Список сверили с военкоматом, с сель-
советом.

– Вы обелиск прямо в Невеле заказывали? 
– поинтересовалась я.

– Нет, из Подмосковья везли. Перед 
этим по телефону попросили поисковый 
отряд «Гвоздика» Невельского района о 
помощи, но не знали, откликнутся ли. Од-
нако когда мы приехали, выяснилось, что 
они уже работают, место для памятника 
готовят. С помощью этих ребят всё уда-
лось сделать за три дня.

– Сами бы не справились?
– Мы явно не рассчитали своих сил: па-

мятник оказался очень тяжелым. А нас 
было всего трое: я, двоюродный брат из 
Кемерова Александр Мохонь и мой муж 
Сергей. Так что огромное спасибо за по-
мощь поисковикам отряда «Гвоздика» 
Ивану Михайлову, Михаилу Ясютичу, Бо-
рису Дюбко, а также жительнице деревни 
Асницы Валентине Богдановой.

Единственное, что, по словам Ирины 
Царевой, они не успели сделать, – выса-
дить цветы. Эту задачу внучка нашего по-
гибшего земляка собирается выполнить 
будущей весной. А еще она надеется, что 
местная администрация возьмет на себя 
заботу следить за сохранностью братско-
го захоронения.

В конце разговора я посочувствовала 
Ирине Николаевне: установить большой 
обелиск на братской могиле – дело навер-
няка дорогостоящее…

– Не всё измеряется деньгами, – ответи-
ла она. – Я не могла повести себя иначе. Мы 
ведь обелиск не только в память о своем 
дедушке поставили. Там похоронены в ос-
новном молодые люди, которые до войны 
не успели жениться, обзавестись детьми. У 
них нет потомков. И родителей уже нет. На 
могилу к этим юношам и девушкам неко-
му прийти, некому цветы принести, попла-
кать, некому порядок в оградке навести. И 
фамилии их забываются…

Татьяна Фомина.

Ирина Царева из Подмосковья, внучка нашего земляка Ивана Королева, 
красноармейца, погибшего 6 января 1944 года, установила гранитный  
обелиск на братской могиле, где похоронен и ее дедушка

 Александр Мохонь (слева), Ирина и Сергей Царевы у нового обелиска  
на братской могиле.
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Посчитали – удивились?
Количество банкротящихся граждан в Кузбассе уже сейчас почти вдвое  
превышает количество банкротящихся компаний. Кого следует направлять 
на принудительные курсы повышения финансовой грамотности:  
должников или их кредиторов?

Ситуация в динамике
За десять месяцев текущего 

года в Арбитражный суд Кемеров-
ской области обратились 509 куз-
бассовцев с заявлениями о призна-
нии их банкротами. 503 заявления 
в итоге были признаны обосно-
ванными. Для сравнения: за этот 
же период суд возбудил всего 265 
дел о банкротстве компаний. То 
есть желающих объявить финан-
совый дефолт среди физических 
лиц у нас сегодня почти вдвое 
больше, чем среди юридических. 

Национальное бюро кредит-
ных историй недавно сообщило о 
том, что в целом по стране ситу-
ация с просроченными кредита-
ми улучшается, индекс кредитно-
го здоровья россиян растет второй 
квартал подряд. (Последний раз 
повышение индекса на протяже-
нии двух кварталов было зафик-
сировано в 2011 году.) Однако в 
отдельно взятой Сибири дела не 
столь радостные. Во-первых, у си-
биряков этот индекс не вырос во-
обще. А во-вторых, впервые за всю 
историю наблюдений он оказался 
самым низким по стране…

Диагноз «кредитного нездоро-
вья» кузбассовцев подтверждает и 
Центробанк: с октября прошлого 
по октябрь нынешнего года про-
сроченная задолженность по кре-
дитам в Кемеровской области вы-
росла на 1,3 млрд руб. и превысила 
23 млрд руб.

Дорогое удовольствие
Возбужденные дела о персо-

нальном банкротстве кузбассов-
цев – лишь капля в море. В службе 
судебных приставов Кемеровской 
области в настоящее время нахо-
дится на исполнении свыше 8200 
дел о взыскании с наших земля-
ков задолженности в размере бо-
лее 500 тыс. руб. Это, так сказать, 

армия потенциальных банкротов. 
Почему же они не спешат начать 
жизнь с чистого листа?

Одна из главных причин – до-
роговизна процесса личного бан-
кротства. Когда закон начал дей-
ствовать, должники решили, что 
обязательных платежей у них бу-
дет всего два: 10 тыс. руб. возна-
граждения финансовому управля-
ющему, участие которого в деле о 
банкротстве граждан сегодня обя-
зательно, и 6 тыс. руб. госпошли-
ны.

Но оказалось, что проведение 
самой процедуры тоже требует де-
нег. Нужно заплатить за внесение 
записи в единый государственный 
реестр сведений о банкротстве, за 
объявления о реализации имуще-
ства должника в СМИ, за уведом-
ление всех кредиторов о том, что 
«процесс пошел»… Плюс далеко 
не каждый должник может само-
стоятельно собрать необходимые 
документы (около двух десятков) 
и составить заявление о банкрот-
стве. В Кемерове цена этой юриди-
ческой услуги составляет сегодня 
3-8 тыс. руб. Нередко гражданам 
требуется и помощь представи-
теля в суде (один день его работы 
стоит от 5 до 12 тыс. руб.)…

А поскольку управляющие не 
спешили соглашаться работать 
за определенные законом 10 тыс. 
руб., в июле 2016 года размер их 
вознаграждения был увеличен до 
25 тыс. руб. В итоге фактические 
расходы банкротов поднялись ми-
нимум до 40 тысяч. 

«Потянуть» такую сумму мо-
жет не каждый. На сайте Ар-
битражного суда Кемеровской 
области я прочла ходатайство пен-
сионерки Людмилы К., просив-
шей уменьшить размер госпошли-
ны с 6 тыс. руб. до 500 руб. ввиду 
того, что весь ее доход составля-
ет пенсия в размере 14,5 тыс. руб. 

Суд отказал женщине, сочтя, что 
она не представила доказательств 
своего тяжелого имущественного 
положения. Уменьшение разме-
ра госпошлины –право суда, но не 
обязанность…

Грядущие перемены
То, что закон о банкротстве 

физлиц требует доработки, при-
знают многие. Ожидается, что еще 
до конца этого года будут внесены 
поправки, и уже в следующем году 
для граждан заработает упрощен-
ная схема банкротства. Подготов-
лено два пакета поправок, один 

– Минэкономразвития (МЭР) Рос-
сии, другой – Российским Сою-
зом саморегулируемых организа-
ций арбитражных управляющих 
(РССОАУ). Их авторы сходятся в 
необходимости уменьшить раз-
мер госпошлины в 20 раз, с 6 тыс. 
руб. до 300 руб. А дальше идут раз-
личия. 

МЭР предлагает возложить 
основную нагрузку по ведению 
процедуры банкротства на суды 
и должников, которым предла-
гается самостоятельно подавать 
заявление о банкротстве и прео-
долевать другие процессуальные 
процедуры. При этом общая цена 
вопроса должна уменьшиться до 
300 руб. госпошлины плюс 1207 
руб. оплаты за услуги нотариуса 
или арбитражного управляюще-
го по опубликованию информа-
ции в едином госреестре сведений 
о банкротстве. Оплачиваемая по-
мощь профессионала потребует-
ся должнику лишь в том случае, 
если он не справится сам (что ве-
роятно). Но выведенный за скоб-
ки обязательного участия фину-
правляющий попросит за свои 
услуги уже не 25 тыс. руб., как 
сейчас, а 30-50 тыс. (такие суммы 
называют представители этого 
сообщества).

РССОАУ, напротив, делает 
ставку именно на финуправля-
ющих, прибавляя к 300 руб. го-
спошлины примерно 15 тыс. руб. 
за работу этих специалистов (на 
«упрощенке» их трудозатраты 
должны уменьшиться) и пример-
но 5 тыс. руб. издержек на прове-
дение всех процедур.

В обеих схемах есть «но»: под 
«упрощенку», требующую соблю-
дения большого ряда условий, по-
падет далеко не каждый должник. 
Банкиры вообще высказываются 
сегодня в том смысле, что проце-
дура банкротства им крайне невы-
годна. Работающий закон спишет 
долги в 95% случаев, а это недо-
пустимо. В федеральных СМИ уже 
звучат высказывания о том, что 
надо бы и ситуацию с брачными 
контрактами «поправить» законо-
дательно. А то за долги мужа жена 
не отвечает (или наоборот). А по-
чему, собственно? Ведь клялись 
поддерживать друг друга и в горе, 
и в радости…

Кого послать на курсы?
Конечно, есть среди должни-

ков и недобросовестные заемщи-
ки. По интернету гуляют видеоро-
лики на тему «Как я дурачу банки», 
число их просмотров зашкаливает. 
Но речь сейчас не об аферистах, а 
о тех, кто попал в кабалу при ак-
тивном содействии самих банков. 
На сайте Арбитражного суда Ке-
меровской области я в произволь-
ном порядке просмотрела ряд дел 
о банкротстве из 79, уже завершен-
ных. Практически все они закон-
чились формальной процедурой 
реализации имущества: реализо-
вывать было нечего.

…Кемеровчанин Сергей Ж. до 
2010 года был индивидуальным 
предпринимателем. Размер не-
выполнимых кредитных обяза-
тельств превысил у него 186 млн 

руб. В числе кредиторов – пять 
банков, ФНС России и ряд круп-
ных фирм. При том, что в ЦБ РФ 
имеется центральный каталог 
кредитных историй, с помощью 
которого при желании можно 
проверить информацию по лю-
бому заемщику. В ходе реализа-
ции имущества должника уда-
лось «реализовать» только 15 
тыс. руб., полученных от переда-
чи его доли в уставном капитале 
ООО: жилье у него единственное, 
авто нет.

Житель одной из деревень 
Промышленновского района 
Дмит-рий З. чудным образом 
смог выступить поручителем чу-
жих кредитов почти на 9 млн руб., 
имея лишь «движимое имуще-
ство» на сумму 11 тыс. руб. и зе-
мельный пай, который в рамках 
дела о банкротстве оценили в 17 
тыс. руб. 

А уроженка Анжеро-Суджен-
ска Людмила К., чей доход вместе 
с пенсией, компенсацией и еди-
новременной денежной выплатой 
составляет сегодня менее 15 тыс. 
руб., а в собственности – лишь 1/3 
доли в праве на квартиру, с 2012-
го по 2015 год оформила кредиты 
в четырех банках на общую сумму 
почти 600 тыс. руб.!

Сегодня законодатели обсуж-
дают возможность направления 
банкротов на курсы повышения 
финансовой грамотности. Я бы 
предложила в принудительном 
порядке направлять туда топ-
менеджеров банков. Ведь это под 
их чутким руководством направо 
и налево раздавались проблем-
ные кредиты. И ответ на вопрос 
о том, кто возместит долги, я бы 
предложила искать в этой же пло-
скости. Очень хотелось бы, что-
бы законодатели прислушались к 
мнению электората. 

Валентина Акимова.

// акцент от автора
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// модернизация

// киноафиша с 17 по 23 ноября

В ЭТИ ДНИ В КИНОТЕАТРАХ НОВОКУЗНЕЦ-
КА И КЕМЕРОВА ВЫ МОЖЕТЕ ПОСМОТРЕТЬ 
ФИЛЬМЫ: «Ледокол» (12+), драма; «Доктор 
Стрэндж» (16+), боевик, фэнтези; «Девушка в поез-
де» (18+), триллер, криминал; «Фантастические тва-
ри и где они обитают» (12+), фэнтези, приключения; 
«Прибытие» (16+), приключения, фантастика; «Хоро-
ший мальчик» (12+), комедия, мелодрама; «Шпионы 
по соседству» (16+), боевик, комедия; «Вирус» (18+), 
ужасы, триллер; «Дама пик» (16+), драма, триллер; 
«По соображениям совести» (18+), драма, военный.
И АНИМАЦИЮ: «Тролли» (6+); «Большой соба-
чий побег» (0+); «Супергерои» (6+); «Бременские 
разбойники» (6+).

УТОЧНЕНИЯ В НОВОКУЗНЕЦКИХ КИНОТЕА-
ТРАХ: «Формула Кино IMAX» (ул. ДОЗ, 10а,  
ТРЦ «Планета») по тел. (8-3843) 91-06-81 или 
на сайте formulakino.ru; «Кино им. Кино»  
(ул. Тольятти, 46а, ТРЦ «Континент») по тел.  
(8-3843) 76-17-17, 8-902-759-49-91,  
8-902-759-17-17 или на сайте kinoimkino.ru

В КЕМЕРОВСКИХ: «Аврора Синема» (пр. Мо-
сковский, 19, ТРЦ «Аврора») по тел. (8-3842)  
900-132 или на сайте авроракино.рф; «Гринвич» 
(пр. Молодежный, 2, ТРК «Гринвич») по тел.  
(8-3842) 56-80-03, 56-80-06 или на сайте гринвич-
кино.рф; «Кузбасскино» (пр. Советский, 4) по тел. 
(8-3842) 36-29-06 или на сайте kuzbasskino.ru

«Мустаг» станет 
трехмерным

3D-кинотеатр откроется че-
рез неделю в культурно-досу-
говом центре «Мустаг» посел-
ка Шерегеш. Местные жители и 
туристы горнолыжного курор-
та смогут оценить все прелести 
трехмерного изображения.

Спецоборудование «Му-
стаг» получил в рамках кон-
курса по поддержке отече-
ственного кинематографа, 
проводимого Фондом Кино. 
Как рассказала заведующая 
КДЦ Людмила Смирнова, в на-

стоящее время в Таштагольском 
районе фильмы на большом 
экране демонстрируют только в 
Шерегеше и поселке Каз, а обо-
рудование везде устарело: «Мы 
показываем кино с больших ба-
бин, а новые фильмы на таких 
носителях уже давно не записы-
вают».

Открытие обновленного ки-
нотеатра состоится 24 ноября. 
Первые зрители увидят «28 пан-
филовцев» и мультфильм «Бре-
менские разбойники».

Сколько психов должно быть в 
качественной драме? Как показы-
вает история кино, чтобы остать-
ся в анналах, достаточно одного: 
гениального парфюмера-убийцы 
(«Парфюмер»), сошедшего с ума 
писателя («Сияние»), безжалост-
ного каннибала («Молчание яг-
нят»). Но у режиссёра «Девушки в 
поезде» Тейта Тейлора своё мне-
ние на этот счёт: ненормальными 
должны быть все персонажи!

Героиня №1 – Рейчел, бес-
плодная алкоголичка с провала-
ми в памяти. Героиня №2 – бе-
ременная нимфоманка Меган, в  
18 лет утопившая своего первен-

ца в ванной. Героиня №3 – поме-
шанная на своём ребёнке Анна, 
её диагноз – мания преследова-
ния. И вся эта троица вращается 
вокруг патологического лжеца, 
страдающего неразборчивостью 
в половых связях...

Однако, несмотря на обилие 
социопатов, нужный градус на-
пряжённости создают не они, не 
детективная линия (ответы на все 
вопросы дают флэшбэки – ком-
позиционный приём, который 
можно наблюдать в «Необрати-
мости» или «Помни»). Интригу 
поддерживают мрачный саунд-
трек и грамотные операторские 

ходы: множество крупных пла-
нов героинь, силуэт маньяка, 
убегающего по тоннелю в пото-
ке воды, интимная съёмка в лесу, 
скрывающая второго любовника 
Меган и т. д.

Резюме: на самом деле «Де-
вушка в поезде» – это инструк-
ция, почему не стоит убиваться по 
бывшему и чем опасен женский 
алкоголизм. Если бы существо-
вал «Оскар» за социальную от-
ветственность, персонаж Эмили 
Блант его бы точно заслужил. По-
жалуй, только такой воображае-
мой награды и достоин этот фильм.

Нина Обелюнас.

// рецензия

Эх, тяжела ты, долюшка женская!
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Проект «Созвездие регионов», автором и 
куратором которого является известный ке-
меровский искусствовед Марина Чертогова, 
реализуется с 2005 года. По сути, это серия 
персональных выставок, представляющих 
в столице Кузбасса творчество наиболее яр-
ких художников Сибири – тех, кто, по выра-
жению Чертоговой, «пользуется высокой ре-
путацией и оказывает заметное влияние на 
художественное развитие обширного края».

По условиям проекта, автор выставки 
должен обязательно лично присутствовать 
на ее открытии в Кемерове – так кузбассов-
цы смогут узнать сибирское искусство «в 
лицо». И второе, каждый из них по заверше-
нии выставки передает в дар музею несколь-
ко своих работ на выбор.

За одиннадцать лет в проекте приняли 
участие художники из многих регионов Си-
бири, Евгения Шадрина-Шестакова стала в 
этой плеяде уже пятнадцатой. О значении 
такой серии выставок, а также о том, чем 
живет современный художник, мы и пого-
ворили с новосибирской гостьей.

– Евгения, как вы стали участником 
проекта «Созвездие регионов»? С Мари-
ной Чертоговой вы давно знакомы?

– С Мариной Юрьевной лично познако-
мились около года назад, она осматривала 
мастерские новосибирских художников и 
заехала в том числе ко мне. Про «Созвездие» 
услышала от нее, когда она отбирала мои ра-
боты для II Межрегиональной выставки си-
бирского автопортрета «Прямая речь». Так 
впервые я побывала в Кемерове. 

– Сегодня, когда весь мир – «глобаль-
ная деревня» и границ, казалось бы, нет, 
слышат ли регионального художника в 
этом общем диалоге, принимают его на 
равных?

– Вопрос и сложный, и не существенный 
для меня. С одной стороны, у искусства нет 
границ. Земной шарик – он маленький, и всё, 
что существует в рамках одной профессии, в 
нашем случае – профессии художника, раз-
вивается в каком-то определенном едином 
ритме, независимо от региона и националь-
ностей.

Другое дело, что чем больше ты отхо-
дишь от глобального понимания, чем мень-

ше масштаб ты ставишь на карте, тем боль-
ше становится проблема. К примеру, есть 
Новосибирск и есть Кемерово, расстояние 
между ними в три часа пути смешное, но 
это расстояние в художественной современ-
ной жизни практически непреодолимое. На 
деле каждый художник живет в своем мир-
ке, и всё, что выходит за эти границы, по 
большому счету, его не интересует.

Это связано с нашей национальной осо-
бенностью – недвижимостью, сибирским 
климатом, чем угодно. И только благодаря 
таким людям, как Марина Чертогова, кото-
рая, по сути, разрывает эти границы и рас-
стояния физически, у художников появля-
ется возможность выставляться не только у 
себя, но и в других регионах, и вообще появ-
ляется больше возможностей. Для многих 
городов сегодня невозможно делать такие 
выставки, какие делаете вы у себя в Кеме-
рове.

– Бытует мнение, что молодые со-
временные худужники любят экспери-
ментировать и стараются отойти от 
традиций. В этом плане что вы о себе 
можете сказать?

– Молодой художник – это уже не про 
меня, я перешагнула этот порог. Хотя счи-
таю, что наша профессия работает против 
времени. Мне кажется, возраст и экспери-
мент не работают параллельно. Сегодня 
найдется немало молодых людей, которые 
строго следуют постулатам своих учите-
лей, боясь сделать шаг влево, шаг вправо; 
в то же время знаю художников, которым 
за 70 и которые кинулись в создание вир-
туальных проектов, забросив живопись на 
холсте.

– На вашей выставке только портре-
ты представлены. Интерес к человеку у 
вас в приоритете, так всегда было?

– У меня есть еще и натюрморты, сюда 
они не вошли. Мы решили сделать исклю-
чительно портретную выставку, здесь пред-
ставлено 60 работ, написанных в разные 
годы, но преимущественно в 2016 году.

Человек – это то, через что я, собствен-
но, создаю свой художественный мир. Я 
родилась и живу в Новосибирске. Чест-
но признаться, город не отличается краси-
вой архитектурой, природой, у нас нет моря, 
тепла, цветов. Но я люблю этот город и ценю 

его возможности, поэтому единственный 
объект, через который можно попасть на ту 
сторону холста, – это человек. Он близок и 
понятен, и – одновременно – так далек, а 
путь по направлению к нему не имеет конца.

– Евгения, вы и себя много рисуете. По-
чему вам это важно?

– Да я же тоже человек! Слово «исследо-
вать» – основное в моей деятельности. Ну, 
и еще потому себя много крашу, что это са-
мая дешевая натура. Вот вы смеетесь, а по-
пробуй хотя бы мужа упроси попозировать, 
и это еще родной человек, а если чужого ко-
го-нибудь?!

А еще автопортреты появляются в какие-
то переломные моменты в жизни, в момент 
очередного вопроса: «Кто ты вообще?»

– Вы себя причисляете к какому-то 
направлению в искусстве?

– Скорее это неоклассика – прочтение на-
чала этого века в традиционной форме. Я не 
являюсь большим оригиналом в этой обла-
сти, весь профессиональный мир сейчас по-
вернулся в эту сторону, в портрет. Интере-
сен современный человек, потому что с ним 
реально что-то происходит. Может быть, 
это связано с виртуальными процессами 
ухода человека из реальной жизни. И ху-
дожник пытается этого меняющегося чело-
века найти, зафиксировать, физически его 
нащупать, вытянуть оттуда. Отсюда беско-
нечные портреты головы, рук, ног. Конечно, 
есть художники плохие и хорошие, но этот 
крик – он общий: крик о том, что я как чело-
век еще есть.

– Евгения, от выставки в Кемерове вы 
чего ожидаете?

– Для меня это очень важное событие, по-
тому что выставка такого масштаба у меня 
уже давно назрела по количеству работ. В 
Новосибирске, если честно, я не знала, где 
буду выставляться, у нас сегодня какие-то 
нелады с выставочными залами. И, несмо-
тря на то, что персональная выставка для 
любого художника – это всегда шоковая 
история, это каждый раз, как содрать с себя 
кожу, они по-хорошему должны быть раз в 
год. Вот и мне нужно перевернуть в творче-
стве еще одну страницу, чтобы идти дальше.

Полина Спиридонова.

// дневник искусств

Человек еще есть!
В Кемеровском областном музее изобразительных 
искусств в рамках проекта «Созвездие регионов» открылась 
выставка портрета «По направлению к человеку»  
новосибирской художницы Евгении Шадриной-Шестаковой

// личное дело
Евгения Шадрина-Шестакова 
родилась в Новосибирске в 1976 
году. Окончила Новосибирское 
художественное училище (1995) 
и Новосибирскую государствен-
ную архитектурно-художествен-
ную академию (2002). С 2007-го 

– член Союза художников России. 
В течение девяти лет преподава-
ла композицию студентам-мону-
менталистам в родной академии. 
Также выполняет коммерческие 
проекты по росписи стен.

 Евгения Шадрина-Шестакова на открытии выставки в Кемерове.
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Роковой выстрел
На севере Кузбасса охотник застрелил йети, приняв его за медведя...

  А в похожей истории в США охотник, забрав тело йети домой, 
начал делать на нем деньги. Так выглядел йети, убитый американ-
цем Хансеном, в ящике со льдом, и так, по реконструкции (рису-
нок) он мог выглядеть при жизни. Фото из архива Игоря Бурцева.

Российские ученые из Петер-
бурга и Москвы реконструируют 
события, произошедшие более по-
лувека назад в сибирской деревне, 
окруженной Мариинской тайгой. 
Тогда, в 1958-м, жители села Кур-
кули не просто увидели «снежно-
го» человека – они окружили его, 
трогали, невероятного и очевид-
ного… Жалели, прислушивались: 
вдруг опять забьется его сердце, 
вдруг вздохнет он, откроет глаза, 
встанет и уйдет в родную тайгу…

И молча разошлись, когда чуда 
не случилось. А йети, по-местному 
прозвищу Албасты, увезли в лес…

– Я помню тот день, – говорит 
63-летний пенсионер Миргази-
ян Назмутдинов. – Я стоял ближе 
всех, был в пятидесяти сантиме-
трах от йети…

Аул
До татарского села Куркули 

даже сейчас добраться трудно. На 
север от Мариинска полтора часа 
на «пазике» до развилки. И шесть 
километров пешком по тайге, под 
низкими звездами в морозной 
дымке, в тишине-темноте зимне-
го утра…

– А в советское время татар-аул 
вообще был самым дальним и обо-
собленным. Только тогда это счи-
талось плюсом. Жили зажиточ-
но, для этого работали все очень 
много. Чтили татарские тради-
ции и местные тайны. Чужаков, в 
том числе в тайну Албасты, йети, 
встречавшихся в тайге, не впу-
скали, – вспоминает Миргазиян. 

– Бабушка моя, по-русски Шура, 
по-татарски Шансинеса Хамзи-
на, рассказывала, что Албасты в 
мелких речках рыбу руками лови-
ли. Что собаки на охоте на них не 
лаяли – назад бежали… Мама моя 
Суфия ходила по ягоды и раз ви-
дела Албасты. Дядя Хусаин, уходя 
в тайгу по делам, всегда оставлял 
у стогов своих, близ изгороди, еду 
для Албасты, и в селе всегда гово-
рили, что вредить Албасты нель-
зя –  грех…

А в то лето 1958 года, пример-
но в четыре часа дня, я с бабушкой 
был дома. Мама – на работе в дру-
гом селе. Отец – в армии.

И вдруг бабушку позвали – на 
площадь, к кузнице… Она бросила 
строчить на машинке (шила мне 
фуфайку к зиме), и мы пошли.

Женщины, человек десять, 

помню, окружили телегу. Мол-
ва, что Ислам, охотник, вернулся 
с охоты, разнеслась. А в селе было 
правило: добычей охотник делил-
ся со всеми желающими. И жен-
щины пришли за медвежатиной.

Но и сам Кора-Ислам (так его 
прозвали из-за очень смуглого 
цвета лица), помню, очень расте-
рян был. И женщины у телеги тоже.

– Думал, там медведь, я в мед-
ведя стрелял. А оказалось – непо-
нятно кто! – говорил охотник.

На телеге лежал не медведь. А 
существо, похожее на человека, 
но и не человек абсолютно… Йети, 
женского пола…

Ширококостная, коренастая, 
рост с двухосную телегу, тело по-
крыто шерстью, кожа на ладонях 
и пятках, как подушки лап коша-
чьих. Длина волос по телу пример-
но два с половиной сантиметра, 
волос на голове, зачесанных назад, 

– сантиметров пять. Ступни широ-
кие, где-то 44-го размера. Возраст, 
если по нашим меркам, лет 30. Вес 
чуть больше ста килограммов. Нос, 
верхняя губа, нижняя челюсть вы-
даются вперед. Но в целом лицо 
монголоидного типа и почти чело-
веческое…

Разглядев ту «снежную» жен-
щину, женщины села подняли та-
кой крик! И приказали охотнику 
немедленно везти ее назад, пре-
дать земле. Ведь хоть и дикое су-
щество, но почти человек… Охот-
ник увез…

…Из очевидцев этой истории 
первым откликнулся Миргазиян, 
давно живущий в Узбекистане, но 
несколько лет назад приезжавший 
в бабушкино родное село. Он пер-

вым пробовал найти кого-нибудь 
из сведущих земляков, чтобы со-
обща разыскать могилу «снеж-
ной» женщины и передать ее ко-
ординаты заинтересовавшимся 
ученым. Но в полуопустевшем (на 
две трети) селе давно сменились 
жители. И Албасты остались лишь 
в старых сказках…

«Кузбасс», присоединившись 
к поискам, выяснил, как сложи-
лась судьба охотника. Старый куз-
нец Григорий Гизатуллин расска-
зал, что про сам случай не слышал, 
но, сверив годы, вспомнил: жена 
охотника вскоре внезапно умерла, 
оставив самую многодетную се-
мью в ауле, семерых детей, сиро-
тами. Их растил охотник... И еще 
вспомнил дед Григорий, что зима 
1959 года пришла с самыми люты-
ми в истории, 50-градусными мо-
розами, тогда у лошадей на бегу 
кровь из ноздрей шла и застывала…

А старший сын охотника (мы 
нашли и его) про случай с йети не 
слыхал, малышом был в 1950-х… 
И сам охотник умер несколько лет 
назад, никогда про йети не расска-
зывая…

Но в селе и окрест существу-
ет негласный запрет – не ходить 
на охоту в сторону соседнего, дав-
но исчезнувшего села Тонгул. Оно 
было в старину километрах в 
двадцати от Куркулей. Там охот-
ники не раз слышали и слышат в 
тайге леденящие душу крики, при-
чем крики не людей, не животных, 
не птиц...

– Кто их слышал, бежали со всех 
ног, – рассказывает фельдшер Ва-
лентина Селезнева. – Даже забы-
вали от необъяснимого страха за-

вести мотоцикл. Так и катили его 
руками всю дорогу…

Замороженный
Невероятно, но почти в то же 

самое время – в 1960-м – почти та-
кая же драма на охоте, как и с охот-
ником из Куркулей, случилась в 
США.

– Охотника звали Фрэнк Хансен, 
– пояснил «Кузбассу» Игорь Бур-
цев, директор Международного 
центра гоминологии. – И он убил 
это существо во время охоты на 
медведя. Хотя рассказывал и дру-
гие версии, в том числе и про охо-
ту на оленя.

Он был военным летчиком. 
История с ним и йети произошла 
на охоте в Миннесоте. В тот день 
раненая добыча, набежав на Хан-
сена в засаде, развернулась к бо-
лоту… Хансен пошел по кроваво-
му следу один. След довел его до 
поляны. И на краю ее он замер в 
шоке… Ведь впереди два волоса-
тых существа разрывали внутрен-
ности, пили кровь «хансеновской» 
добычи. А третье существо в деся-
ти метрах от него сидело на кор-
точках.

Это было, по словам Хансена, 
не животное, и человек – не че-
ловек… И это существо, испустив 
страшный крик, вдруг прыгнуло 
на Хансена. Тот в ужасе нажал ку-
рок. Существо упало. Охотник бе-
жал.

– Я уверен, Хансен тогда в самом 
деле попал на поляну к йети. От 
страха выстрелил. А спустя время 
вернулся и подобрал труп йети, – 
поясняет Бурцев.

…Сказать, что Хансен был по-
трясен (так же, как и кузбасский 
охотник Ислам), мало…

Но Ислам в 1958-м привез тело 
йети на народное собрание, чтобы 
сообща решить и по-человечески 
поступить. А Хансен в 1960-м, бо-
ясь, что, если кто-то прознает про 
убитого –   то ли бигфута, то ли че-

ловека-мутанта, то ли вообще не-
понятно кого, – его комиссуют из 
армии (а ему до пенсии оставалось 
всего пять лет)… В общем, он, как 
нагрянул бешеный мороз, вернул-
ся на поляну, разыскал под снегом 
тело и незаметно привез его домой. 
Спрятал в подвале в морозильной 
камере, залив водой. И через пять 
лет, уже на пенсии, так же тайно 
перевез на купленную ферму, в но-
вый дом. А потом… решил делать 
на йети деньги… Познакомился с 
хозяином передвижной выстав-
ки. Стал вместе с «передвижкой» и 
йети колесить по США… Народ по-
валил смотреть толпами. Еще бы! 
Под рекламной вывеской «Iceman» 
жуткое мужское лицо и фигура, 
покрытая шерстью, просвечивали 
сквозь старый зеленоватый лед в 
подтаявшем ящике… Это было ми-
ровой сенсацией.

– Объект изучили, хотя и через 
лед, без взятия образцов на ана-
лиз, два известных зоолога –   Сан-
дерсон и Эйвельманс. Первый зая-
вил тогда: не подделка. Второй: это 
тело неандертальца, дожившего до 
XX века, – рассказывает Бурцев.

После этого общество загово-
рило о Хансене как об убийце и об 
уголовном наказании для него. И 
тогда Хансен с йети исчезли с «ми-
ровой сцены». А объявившись поз-
же один, Хансен заявил, что у него 
был муляж…

– В 2013-м в США снова заго-
ворили о том, что найдено тело 
йети, спрятанное Хансеном, что 
его перекупили у потомков Хан-
сена и готовят к выставке в Ости-
не. Но мои коллеги изучили его. Я, 
хоть и по снимкам, тоже. Это со-
временный муляж, – уверен Игорь 
Бурцев. – А настоящий йети, ско-
рее всего, давно Хансеном погре-
бен. Так что наука – ни в США, ни 
в России – так ни разу и не увидела, 
не исследовала тела йети, «смеж-
ного» нам человека. На которого, 
подчеркну, охотиться нельзя…

Лариса Максименко.

// о главном

ИГОРЬ БУРЦЕВ, кандидат исторических наук, директор 
Международного центра гоминологии, не раз приез-
жавший в экспедиции в Кузбасс на поиски йети, считает 
и Горную Шорию, и север Кузбасса местом большой 
вероятности миграций йети.

– А название села Тонгул в переводе вообще указы-
вает на «снежных» людей! – утверждает Бурцев.

– Но разве могут быть у йети короткие волосы на го-
лове и монголоидные черты, как помнит очевидец 
Миргазиян? Он помнит еще лицо цвета хны…

– Могут. Несколько лет назад американский гене-
тик Мельба Кетчам дала первое в мире заключение 
по ДНК йети. Она доказала, что йети существуют 
и что они – наполовину люди. Исследование ДНК 
109 биологических образцов (волос, слюны и даже 
клочка плоти, присланных очевидцами из разных 

мест) показало: «снежный» человек – гибрид зем-
ной женщины с неизвестным на Земле существом. 
Я не исключаю вариант скрещивания человека с 
пришельцами. Или с исчезнувшими приматами. В 
исследовании Кетчам было получено три полных 
генома йети и ряд митохондриальных геномов. В 
итоге ей удалось установить время, когда и где слу-
чилось это. Гибридизация произошла в Европе и 
других местах по миру более 15 тысяч лет назад. И 
похожа была на… целенаправленную акцию. Пото-
му что 18 митохондриальных геномов (материнской, 
человеческой части в составе ДНК йети. – Ред.) 
принадлежат разным этническим группам.

– То есть в праматери йети были взяты африканка…
– …несколько индейских девушек и так далее… В 
том числе монголоидного типа, как эта сибирячка…

  Миргазиян всю жизнь помнит день, когда охотник привез в та-
ежный аул йети. По мнению жителей Куркулей, «снежную женщи-
ну» похоронили на краю села.
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 Фото Федора Баранова.

Полосу подготовила Анна Тимощук.

// спрашивали? Отвечаем!

Дети в авто: что «то», а что «не то»?

// наш конкурс // благое дело

Такая птица многим 
пригодится!

Когда любовь огня сильнее
20 ноября в 11.00 в Музыкальном театре 

Кузбасса – спектакль «Стойкий оловянный 
солдатик».

Это история любви, которая выдержала все 
испытания, и даже огонь не смог уничтожить 
(в отличие от сказки Ганса Христиана Андер-
сена) влюблённых героев – Солдатика и пре-
красную Балерину. В спектакле много танцев, 
пения, много красочных световых эффектов. 
Замечательная музыка написана известным 
петербургским композитором Сергеем Баневи-
чем. В роли Солдатика выступает заслуженный 
артист РФ Константин Голубятников, в роли 
прекрасной Балерины – Светлана Кочикова. В 
спектакле принимают участие артисты балета 
и хора.

Хороших соседей  
не выбирают…

19 ноября в новокузнецком театре кукол 
«Сказ» можно увидеть побасенку «Про ум и 
глупость». Спектакль рекомендуется для де-
тей от трех лет.

Начинается действие с того, что Лис и 
Дрозд оказываются на одной лесной поляне. 
Она им так понравилась, что каждый из них 
решил устроить здесь свое жилище, не подо-
зревая об этом соседстве. Случайно встре-
тившись, они не очень этому обрадовались. 
Останутся ли они соседями и как дальше 
будут развиваться события? Приходите на 
спектакль – и всё узнаете. Начало в 12.00 и 
14.00.

Областная газета 
«Кузбасс» и кеме-
ровская развиваю-
щая детская студия 
«Синяя птица» объ-
являют фотоконкурс 
творческих работ для 
детей «Поймай птицу 
счастья!»

Дорогие мальчишки и дев-
чонки! Следующей весной 
«Синяя птица» отметит свое 
11-летие. По этому поводу и 
объявляется конкурс творче-
ских работ, в которых должен 
фигурировать главный талис-
ман студии – Cиняя птица, то 
есть птица счастья. Мы не огра-
ничиваем вас в творческих по-
исках: это могут быть рисунки 

и поделки в различных техни-
ках. Главное – прислать фото-
графии, где виден творческий 
процесс и его итог (ребенок и 
созданная им птица).

За лучшие работы предусмо-
трены призы. За 1-е место – сер-
тификат на посещение занятий 
в развивающей детской студии 
«Синяя птица» на 3000 рублей, за 
2-е место – на 2000 рублей, за 3-е 

место – на 1000 рублей. Филиа-
лы развивающей студии распо-
ложены по нескольким адресам 
в Кемерове, поэтому у победите-
лей будет возможность выбрать 
для занятий удобный район.

Самые оригинальные и ин-
тересные птицы украсят га-
зету «Кузбасс», в которой 
выйдет материал по итогам 
конкурса в январе 2017 года.

Особые условия. Возрастные 
ограничения – от двух до семи 
лет. Конкурсные работы при-
нимаются в электронном виде 
с 17 ноября 2016 года до 19 ян-
варя 2017 года. И обязательно 
оставляйте свой контактный 
телефон!

Письма следует присы-
лать на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС).

На вопрос нашего читате-
ля отвечает Анна Танцере-
ва, заместитель начальника 
отдела пропаганды безопас-
ности дорожного движения 
Управления ГИБДД МВД Рос-
сии по Кемеровской области:

– Обсуждать ещё не принятый 
закон преждевременно. Госав-
тоинспекция обязательно будет 
широко освещать и разъяснять 
нововведения сразу, как только 
новые нормы вступят в закон-
ную силу. Отмечу лишь, что пла-

нируемые изменения призваны 
упорядочить, систематизиро-
вать и конкретизировать терми-
нологию в вопросах перевозки 
детей автотранспортом, клас-
сифицировать детские удержи-
вающие устройства в зависимо-
сти от веса и роста ребёнка. И 
направлены они будут прежде 
всего на повышение степени за-
щищённости ребёнка и обеспе-
чение его безопасности.

Цель изменений в законода-
тельстве – исключить любую 

двусмысленность и неопределён-
ность понимания действующих 
норм. В том числе, мы надеемся, 
будет дано более чёткое опреде-

ление понятия «иных устройств, 
позволяющих перевозить ре-
бёнка при помощи ремней без-
опасности», которые могут быть 

сегодня использованы при пере-
возке детей на задних сиденьях 
автомобилей. Не исключено и 
повышение размера штрафных 
санкций. Но, повторю, более 
предметным разговор будет уже 
по факту состоявшихся измене-
ний в законодательстве.

Добавлю, что уже сейчас, не 
дожидаясь введения новых тре-
бований (а многие родители 
так и поступают), можно и нуж-
но подходить к этому вопро-
су исключительно с точки зре-
ния безопасности ребёнка, а не 
из страха перед наказанием. И 
когда во главе угла будет стоять 
именно это, то ответ на вопрос, 
какое именно удерживающее 
устройство следует выбрать для 
своего ребёнка, решится сам со-
бой: конечно же, самое безопас-
ное и надёжное!

– так называется акция, проходящая на этой неделе в Куз-
бассе. Ее инициатор – благотворительная организация «Под 
крылом Надежды», которая уже второй год оказывает всесто-
роннюю поддержку детям с онкологическим диагнозом и их 
семьям.

Благотворительный марафон с продажей и поеданием шар-
лоток стартовал в минувший понедельник. И все последующие 
дни неравнодушные к проблеме больных детей кузбассовцы 
организовывали своеобразные чаепития с дегустацией этого 
любимого многими десерта. А вырученные от продажи сред-
ства опускались в специальные ящики для пожертвований в 
любом из заведений сети гостеприимства «Ресстар».

Эти деньги очень пригодятся для реализации благотвори-
тельной реабилитационной программы «Вы не одиноки». Бла-
годаря средствам, полученным от всех неравнодушных и от-
кликнувшихся, специалисты (психологи, педагоги) смогут 
продолжить работу в детском отделении Кемеровского онко-
диспансера.

Если вы тоже захотели поучаствовать в выпечке и поедании 
вкусных яблочных пирогов, а главное – в акции помощи детям, 
сделать это просто. 19 ноября в 13.00 в ТЦ «Я» – финал благо-
творительного марафона в поддержку кузбасских детей с он-
кологическим диагнозом и их семей. И у вас есть два варианта.

Первый. Испеките шарлотку и приходите 19 ноября в ТЦ 
«Я» – организаторы выделят вам торговое место для благотво-
рительной продажи. Вырученные средства опустите в ящик 
для пожертвований.

Второй. Просто приходите 19 ноября в ТЦ «Я» со своими 
близкими и полакомитесь шарлотками разных рецептов! И 
ваши деньги пойдут на благое дело!

У меня двое детей, есть автомобиль. Каждый день я от-
вожу их в школу и детский сад. Совсем недавно купил новые 
автокресла, а потом услышал по телевизору, что с нового 
года ужесточатся правила перевозки детей в автомобилях.  
Разъясните, в чём будут заключаться изменения и к чему нам 
нужно готовиться?

Константин Белов,
г. Кемерово.

«Испеки шарлотку – 
подари надежду!»

// не пропустите
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Дорога  
в завтрашний день

// хоккей с шайбой

  Вратарь Андрей Кареев, возможно, пойдет по стопам своего именитого земляка Сергея 
Бобровского. Фото с официального сайта ХК «Металлург».

 // спринт-новости

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Федерация хоккея с 
мячом России утвердила 
календарь матчей в выс-
шей лиге всероссийских 
соревнований. Кемеров-
ский «Кузбасс-2» от-
кроет сезон 22-23 ноября 
домашними встречами с 
фарм-клубом краснояр-
ского «Енисея».

В подэлитном дивизионе 
сыграют 24 команды, равно-
мерно разделённые на три 
группы. Остальные сопер-
ники кемеровчан в третьей 
группе – «Саяны» (Абакан), 
«СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск), 
«Надежда» (Биробиджан), 
«Восток» (Арсеньев), «Байкал-
Энергия-2» (Иркутск), «Сиб-
сельмаш-2» (Новосибирск). 
Команды проведут сдвоенные 
матчи дома и в гостях (всего – 
по 28).

Заключительные поединки 
в сибирско-дальневосточной 
группе состоятся 25 февраля 
следующего года. Путёвки в 
финальный этап турнира «выш-
ки» заработает дуэт лидеров, а 
в решающую стадию сорев-
нований фарм-клубов – три 
лучших «молодёжки».

Напомним, в межсезо-
нье «Кузбасса-2» возглавил 
33-летний Алексей Китьков, 
работавший ранее в тренер-
ском штабе нашей команды 
мастеров. Его помощник 

– многоопытный наставник 
Дмитрий Репях.

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс-2» в очередном 
туре первенства Моло-
дёжной лиги сыграет в 
Анапе (Краснодарский 
край) с «Белогорьем-2» 
из Белгорода.

На следующий день си-
биряки сойдутся в поединке с 
«Динамо-КубГТУ» (Краснодар), 
а затем проведут повторные 
встречи с этими же командами.

В нынешнем сезоне 
«Кузбасс-2» под руководством 
главного тренера Сергея 
Чабана провёл десять матчей и, 
одержав пять побед, набрал  
15 очков (разница выигранных 
и проигранных партий: 17-17). 
В таблице Молодёжной лиги 
кемеровчане занимают вось-
мое место, имея, правда, две 
игры в запасе. В тройке лиде-
ров сейчас – «Динамо-Олимп» 
(Москва), казанский «Зенит-
УОР» и «Беркуты Урала» (Уфа).

Доигровщик нашей ко-
манды Роман Пакшин входит в 
десятку лучших бомбардиров 
турнира, заработав 143 балла. 
Его партнёр Андрей Щелгачёв 

– четвертый в лиге по количе-
ству подач «навылет»: в его 
активе 19 эйсов.

Напомним: в Молодёжной 
лиге соперничают 14 коллекти-
вов. Минувший сезон «Куз-
басс-2» закончил на восьмом 
месте.

Андрей Тарков.

Новокузнецкий клуб – инкубатор «звёздных воспитанников»

Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очередном туре 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сыграет с ки-
тайским клубом «Куньлунь Ред 
Стар».

Команда из Поднебесной в 
этом сезоне дебютирует в КХЛ 
и, хотя представляет Пекин, 
домашние матчи проводит в 
Шанхае. В минувший вторник 
подопечные Владимира Юрзи-
нова-младшего на льду «домаш-
ней» арены «Фэйян» уступи-
ли омскому «Авангарду» – 3:4. 
Кстати, за игрой наблюдали все-
го 706 зрителей.

Зато матч новокузнечан во 
Владивостоке с «Адмиралом» 
привлёк свыше пяти тысяч бо-
лельщиков, увидевших удачную 
для хозяев развязку сибирско-
приморского противостояния 
на 42-й секунде овертайма. В 
основное время «сталевары» 
дважды отыгрались усилиями 
Кирилла Семёнова и Алексан-
дра Комаристого, сравнявшего 
счёт на 59-й минуте.

Ворота гостей защищал Ан-
дрей Кареев, парировавший  
31 бросок. Кстати, «Металлург» 
продлил контракт с молодым 
голкипером (послезавтра он от-
метит 22-й день рождения) до 
30 апреля 2019 года. Воспитан-
ник новокузнецкой спортивной 
школы провел в лиге 62 матча, в 
том числе два – на «ноль».

Отставка спортивного 
директора

А вот спортивный директор 
«Кузни» Валерий Зелепукин, 
работавший в этой должности 
с января 2014 года, покидает 
клуб. Официальный сайт «Ме-
таллурга» сообщил о прекраще-
нии сотрудничества «по согла-
шению сторон», а сам Валерий 
Михайлович в интервью агент-
ству «Р-Спорт» заявил: «Мой 
уход – это инициатива клуба. 
Скорее всего, дело в неудовлет-
ворительных результатах, кото-
рые не соответствуют амбици-
ям «Металлурга».

Примечательно, что Валерий 
Зелепукин после отставки глав-
ного тренера Николая Соловье-
ва несколько матчей руководил 
командой. И всего лишь через 
два месяца отправился по его 
стопам.

Задача: подняться  
с последнего места

Новокузнечане, похоже, 
прочно обосновались на дне 
сводной таблицы лиги: 18 очков 
после 31 игр (разница забро-
шенных и пропущенных шайб: 
49-103). От рижского «Динамо», 
занимающего предпоследнюю 
позицию, сибиряков отделяют 
девять баллов. Понятно, что о 

выходе в плей-офф уже не мо-
жет быть и речи, задача на сезон 

– подняться хотя бы на строчку 
выше.

Именно об этом говорил в 
интервью «Хоккейному Ново-
кузнецку» главный тренер ко-
манды Сергей Бердников:

– Конечно, недоволен местом, 
которое сегодня занимает «Ме-
таллург». Но чтобы быть выше, 
нужно больше очков, а у нас их 
маловато. На данном этапе всё 
закономерно, но в то же время 
эту ситуацию можно и нужно 
исправить. Стремимся к повы-
шению игровой дисциплины, 
эффективности действий в не-
равных составах, повышению 
тактической грамотности – всё 
это вместе с ростом мастерства 
хоккеистов через работу приве-
дёт к улучшению результатов.

У нас есть возможности для 
усиления игры, нужно добав-
лять во всех аспектах. К при-
меру, в численном неравенстве. 
«Разрушать» в меньшинстве 
можно научить. А вот если го-
ворить о большинстве, то, увы, 
у нас нет мастеров, которые 
могли бы стабильно завершать 
голевые комбинации. Ничего 
страшного, значит, нужно заби-
вать в большинстве «трудовые» 
голы. Но пока мы очень мно-
го владеем шайбой вокруг во-
рот, но не перед воротами, а ведь 
именно с «пятака» в основном и 
забивают голы.

Сверхзадача:  
остаться в лиге

А сверхзадача «Металлур-
га» предельно конкретна: сохра-
нить статус клуба КХЛ. Да, ново-
кузнечане наверняка доиграют 
нынешний сезон, в чём, кстати, 
уверен президент лиги Дмитрий 
Чернышенко. А что дальше?

Тот же Чернышенко недавно 
заявил: «Новая долговремен-
ная стратегия развития КХЛ 
предусматривает различные 
сценарии, в том числе оптими-
зацию количества клубов с учё-
том спортивного принципа. Я 
допускаю возможное сокраще-
ние лиги, если совет директо-
ров КХЛ примет подобное ре-
шение».

Попадет ли под сокращение 
новокузнецкий клуб? Вот что 
сказал по этому поводу в бесе-
де с корреспондентом интернет-
портала «Чемпионат» заслу-
женный тренер России Юрий 
Новиков, работавший в «Метал-
лурге» в 1998-2000 годах:

– Проблемы команды Ново-
кузнецка – больная для меня 
тема. При самом плохом разви-
тии событий «Кузня» тоже мо-
жет попасть под сокращение. 
Конечно, я в это не верю, пото-
му что команда с такими тра-
дициями обязана существовать 
и играть в КХЛ. Я бы сказал, 
проблема команд, над которы-
ми может нависнуть эта угро-
за, связана со слабым и плохим 
менеджментом. Надо обращать 
внимание на то, кто руково-
дит. Это продолжается из года 
в год: команды вроде существу-
ют без всяких задач, год прошёл, 
и хорошо. Я бы посмотрел на 
эту проблему с другой стороны: 
клубы нужны, но им требуют-
ся профессиональные, сильные 
руководители.

Думается, «Металлург» не-
обходим нашему хоккею, по-
скольку тамошняя спортивная 
школа воспитывает игроков для 
сборной страны. К примеру, на 
чемпионате мира-2016 в составе 
россиян выступали сразу четы-
ре уроженца Новокузнецка: вра-
тари Сергей Бобровский, Илья 
Сорокин, защитник Дмитрий 

Орлов и нападающий Иван Те-
легин.

Кстати, в последнем туре 
чемпионата Национальной хок-
кейной лиги «Коламбус», цве-
та которого защищает Бобров-
ский, одолел на своей площадке 
в овертайме «Вашингтон», где 
играет Орлов.

Большой вопрос: воспитают 
ли в дальнейшем в Новокузнец-
ке хоккеистов столь высокого 
уровня, если «Металлург» рас-
прощается с Континентальной 
хоккейной лигой?

Вадим Антонов.

 // тем временем
Сегодня новокузнецкая ко-
манда «Кузнецкие медве-
ди», выступающая в чемпи-
онате Молодёжной хоккей-
ной лиги, сыграет в гостях 
с «Омскими ястребами». На 
следующий день состоится 
повторная встреча.
В Омск подшефные глав-
ного тренера Александра 
Китова приехали из Челя-
бинска, где обменялись по-
бедами с «Белыми медве-
дями» – 6:5, 3:4. В первом 
матче покер в составе го-
стей сделал Степан Богда-
нов, забивший и решающий 
гол.
Сейчас новокузнецкая «мо-
лодёжка» занимает десятое 
место в Восточной конфе-
ренции МХЛ, заработав  
33 очка в 20 матчах (раз-
ница заброшенных и про-
пущенных шайб: 61-62). По 
возвращении домой «Куз-
нецкие медведи» проведут 
до конца месяца по две 
игры со «Спутником» (Аль-
метьевск) и «Реактором» из 
Нижнекамска.
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Ведущий   «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// акция

Крепкая рука 
правовой помощи

 Уполномоченному по правам ребенка в Кемеровской области Дмитрию Кислицыну 
постоянно приходится оказывать правовую помощь детям или их законным представителям. 
Например, в ходе проведения совместных со службой судебных приставов рейдов по 
злостным неплательщикам алиментов.

// хочу знать

Один патент  
для разных мест

Мой брат - гражданин Узбекистана. Имеет ли он право ра-
ботать по патенту в разных организациях?

Зульфия Р., г. Мариинск.

Отвечает начальник отдела 
по вопросам трудовой мигра-
ции управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по 
Кемеровской области, майор 
полиции  Павел Нарышев:

- Иностранные граждане, при-
бывшие в Российскую Федера-
цию в порядке, не требующем по-
лучения визы, с целью работы, не 
вправе осуществлять ее вне пре-
делов субъекта Российской Фе-
дерации, на территории которого 
им выдан патент, - в данном слу-
чае Кемеровской области. 

А вот осуществление ино-
странным гражданином трудовой 
деятельности в разных органи-
зациях не является нарушением 
действующего законодательства. 
Главное, чтобы это не противоре-
чило условиям трудового догово-
ра и выполнялось в соответствии 
с указанным в патенте видом тру-
довой деятельности (профессии). 
Отмечу также, что каждый реги-
он самостоятельно определяет 
для себя, какая информация бу-
дет указана в патенте: специаль-
ность, должность, вид трудовой 
деятельности и т. д. 

Согласно п. 1 постановления гу-

бернатора Кемеровской области от 
24 декабря 2014 года №101, опре-
делено, что в патенте на право ино-
странного гражданина, прибыв-
шего в Российскую Федерацию в 
порядке, не требующем получения 
визы, временно осуществлять тру-
довую деятельность на террито-
рии Кемеровской области, указы-
вается вид трудовой деятельности 
(в соответствии с общероссийским 
классификатором видов экономи-
ческой деятельности - ОКВЭД). 
Например, строительство, опто-
вая и розничная торговля, предо-
ставление услуг и т. д.

При этом другая компания, в 
которую устраивается иностран-
ный гражданин (из страны с без-
визовым режимом) на работу по 
совместительству, должна будет 
также уведомить об этом управ-
ление по вопросам миграции  
ГУ МВД России по Кемеровской 
области (его адрес: г. Кемерово, 
ул. Н. Островского, 13) о приеме 
иностранца на работу. Делается 
это в трехдневный срок с даты за-
ключения трудового (граждан-
ско-правового) договора. Такое 
же правило касается и расторже-
ния договора.

// против беды

Сообщи,  
где торгуют смертью

В рамках акции по телефонам 
«горячих линий» можно будет не 
только сообщать о местах про-
дажи зелья и тех людях, кто при-
частен к обороту наркотиков, но 
и получить информацию об ор-
ганизациях, которые оказывают 
наркологическую помощь и за-
нимаются реабилитацией нар-
козависимых лиц.

В ГУ МВД России по Кеме-
ровской области звонки прини-
маются по телефону 36-45-01, а 
также по номерам 02 и 102 (с мо-
бильного телефона). Вопросы о 

лечении от наркотической зави-
симости можно задать по теле-
фону доверия наркологического 
диспансера Кемеровской обла-
сти: 57-07-07. Междугородний 
телефонный код Кемерова: 3842.

Полный перечень телефон-
ных номеров размещен в специ-
альном разделе «Сообщи, где 
торгуют смертью» на офици-
альном сайте ГУ МВД России по 
Кемеровской области https://42.
мвд.рф.

Акция продлится до 27 ноя-
бря.

- второй этап Всероссийской антинаркотиче-
ской акции с таким названием проходит сейчас 
в Кузбассе. 

Он приурочен к очередной, 
27-й, годовщине принятия Ор-
ганизацией Объединенных 
Наций Конвенции прав детей 
и по сути проводится в нашей 
стране на общегосударствен-
ном уровне. Все мероприятия 
согласуются с федеральным 
законом о бесплатной юриди-
ческой помощи, указом пре-
зидента России «О некоторых 
мерах по реализации госу-
дарственной политики в сфе-
ре защиты детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей», а также исполне-
нием плана первоочередных 
мероприятий по реализации 
важнейших положений Наци-
ональной стратегии действий 
в интересах детей на 2012 - 
2017 годы.

Впервые такие мероприя-
тия прошли в Кемеровской об-
ласти в 2014 году, и с тех пор с 
каждым годом число участни-
ков увеличивается. Так, если 
в самом начале ими в общей 
сложности были охвачены по-
рядка 193 тысячи кузбассовцев 
(детей и взрослых, родителей 
и опекунов, в местах лишения 
свободы и на воле), то в про-
шлом году их было уже поряд-
ка 230 тысяч. Так что вполне 
вероятно, что нынче эта цифра 
будет еще больше. 

– Как показывает практика, 
зачастую дети просто не зна-
ют о своих правах или далеко 
не всегда умеют ими пользо-
ваться, - отмечает уполномо-
ченный по правам ребенка в 
Кемеровской области Дмитрий 
Кислицын. – А значит – они не 
всегда могут и противостоять 
угрожающим им внешним си-
лам общества, с которыми мо-
гут столкнуться где угодно - и 
дома, и в школе, и просто на 
улице. Поэтому вопрос с обе-
спечением прав ребенка далеко 
не праздный. И решать вопро-

сы правовой помощи детям и 
их законным представителям 
заинтересованным организа-
циям и ведомствам, безуслов-
но, приходится постоянно, а не 
только один раз в году. В связи 
с этим День правовой помощи 
детям – это, по большому счету, 
лишь дата в календаре, которая 
в очередной раз призвана при-
влечь внимание к важности ре-
шения детских проблем на всех 
уровнях.

По словам Дмитрия Вла-
димировича, в настоящее вре-
мя практически во всех шко-
лах Кузбасса есть специальные 
уголки правовых знаний, в ко-
торых вместе с полезной ин-
формацией содержится ука-
зание адресов и телефонов, по 
которым в случае необходи-
мости могут обращаться дети. 
Что же касается форм меро-
приятий непосредственно в 
День правовой помощи детям, 
то здесь все зависит от ини-
циативности людей, которые 
их проводят. Так, например, в 
прошлые годы во многих сред-

них учебных заведениях это 
были не сухие лекции «на за-
данную тему»: те же самые во-
просы рассматривались в ходе 
познавательных викторин, 
конкурсов, интерактивных 
игр. Во многих случаях ребя-
там раздавали специальные 
памятки об их личных граж-
данских правах, а также о том, 
где можно получить квали-
фицированную и бесплатную 
правовую помощь по вопро-
сам семьи и детей.

Круг «детских вопросов», 
безусловно, довольно широк, и 
поэтому среди непосредствен-
ных участников мероприя-
тий также будут представите-
ли территориальных органов 
прокуратуры, МВД, Минюста, 
Федеральной службы судеб-
ных приставов, Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
региональных органов управ-
ления образованием, социаль-
ной защиты населения и другие 
структуры, которые так или 
иначе связаны с обеспечением 
прав детей.

18 ноября во всех субъектах Российской 
Федерации – в том числе и в Кузбассе – 
пройдет День правовой помощи детям 

    // прямая связь
В рамках Дня правовой по-
мощи детям в течение ра-
бочего времени будут орга-
низованы телефонные «го-
рячие линии» в следующих 
территориальных органах 
государственной власти 
(код г. Кемерово – 3842):
Управление Министерства 
юстиции Российской Федера-
ции по Кемеровской области 
(тел. 35-37-63);
ГУ МВД России  
по Кемеровской области  
(тел. 555-123, с 13.00 до 15.00);
Управление Федеральной 
службы судебных приставов  
по Кемеровской области  
(тел. 36-51-42);
ГУФСИН России по Кемеров-

ской области (в г. Кемерово -  
тел. 58-52-42, в Мариинской 
воспитательной колонии – 
(38443) 5-03-33,  
с 11.00 до 17.00);
уполномоченный по правам ре-
бенка в Кемеровской области  
(тел. 34-95-96);
департамент образования  
и науки Кемеровской области 
(тел. 58-45-16);
департамент труда и занятости 
населения Кемеровской обла-
сти (тел. 35-40-80);
департамент социальной защи-
ты населения Кемеровской об-
ласти (тел. 75-85-85);
департамент охраны здоровья 
населения Кемеровской обла-
сти (тел. 58-04-68, 58-48-96).
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 Жимолость вьющаяся.

Цикламен из семян
// домашняя оранжерея

// что поселим на участке

Жимолость декоративная
Жимолость съедобная 
прочно обосновалась 
на наших садовых 
участках. Плоды ее — 
вкусные, ароматные 
— настоящий кладезь 
витаминов. Причем по-
являются они первы-
ми, открывая ягодный 
сезон. Но в семействе 
жимолостных, а это 
свыше 200 видов, кро-
ме плодоносящих, есть 
и декоративные лиа-
нообразные формы.

В культуру декоративные жи-
молости введены в XIX веке, и 
почти сразу они завоевали веду-
щие места в вертикальном озеле-
нении. Красивоцветущие, сравни-
тельно неприхотливые, они могут 
с успехом возделываться и в Сиби-
ри. Наибольшее распространение 
получила жимолость каприфоль 

– душистая (Lonicera caprifolium) и 
немецкая (Lonicera  periclymenum). 
Эти очень быстрорастущие ли-
стопадные лианы за лето при хо-
рошем уходе вырастают до трех 

– четырех метров. Мирятся с полу-
тенью, но все же больше предпо-
читают солнечные места.

У каприфоли душистой лист 
довольно крупный, сверху темно-
зеленый, снизу голубовато-синий, 
верхние 2 – 3 пары листьев срос-
шиеся. Цветет в начале лета, цве-

тение очень ароматное, особенно в 
вечернее время.

Цветки сидячие, с выступаю-
щими тычинками, внутри белые 
или желтоватые, снаружи пур-
пурные или красноватые, продол-
жительность цветения две – три 
недели. Нарядные оранжево-крас-
ные ягоды созревают в начале лета, 
не съедобны, но весьма украшают 
лиану до поздней осени.

Каприфоль немецкая цветет в 
июне – августе, иногда вплоть до 
сентября, цветки – в зависимо-
сти от сорта –  белые, желто-ро-
зовые, фиолетовые. Плоды также 
декоративные, темно-красные, 
созревают в августе. Зимой воз-
можно подмерзание однолетних 
побегов, но растение быстро вос-
станавливается, а поскольку цве-
тение идет на побегах текущего 

года, декоративность не страдает.
Жимолость Брауна (Lonicera 

brownie) в Сибири распростране-
на меньше – подмерзает в суро-
вые зимы. Но относительно бы-
строе восстановление делает этот 
лианообразный кустарник весьма 
желанным в саду. Цветет в июне – 
июле, обильные морковно-крас-
ные цветки почти сплошь покры-
вают лиану в течение трех недель.

Если встретите в садовом цен-

тре жимолость приморскую 
(Lonicera cerotina), покупайте – не 
пожалеете. Главная особенность 
этой высокодекоративной лианы 
в длительности цветения, которое 
продолжается практически весь 
вегетационный период  –  с апре-
ля по сентябрь. Цветки по форме 
такие же, как у каприфоли, но бо-
лее яркие.

Взрослую лиану (более двух лет) 
вьющейся жимолости можно не 
снимать с опоры на зиму, да и сде-
лать это сложно, а вот молодые са-
женцы все же лучше укрыть. Для 
этого берут деревянные ящики без 
дна, укладывают в них лиану и при-
крывают сверху любым подручным 
материалом: сухими ветками, лап-
ником, сухой листвой и др.

Опора должна соответство-
вать назначению растения. Если 
оформляете арку, потребуется со-
ответствующее устройство и по-
садка двух кустов с тем, чтобы 
побеги-лианы поднимались по 
вертикалям одновременно, по-
том, встретившись, они сомкнут-
ся на полукруглом своде. Если 
требуется задекорировать непри-
глядные места на участке, устра-
ивают шпалеру или перголу, по 
которой направляют побеги. Что-

бы ваш декор выглядел опрятно, 
приходится следить за растением 
постоянно – вовремя подвязать, 
подстричь. Санитарную обрезку 
проводят после цветения, одно-
временно вырезая лишние и ста-
рые побеги.

Общий уход несложен, но су-
ществуют нюансы. Жимолость 
любит держать «ноги» в прохла-
де, потому необходимо мульчи-
рование – перегной или компост 
помогают поддерживать почву в 
умеренно влажном состоянии, уг-
нетают сорняки, помогают раз-
виваться поверхностно распо-
ложенным корням, питают их. 
Кроме этого, весной желательны 
подкормки мочевиной, как всем 
прочим кустарникам.

Достоинство вьющейся жимо-
лости в наземной малогабаритно-
сти, ведь места она практически 
не занимает, растет ввысь. А самое 
главное – не болеет и вредителями 
практически не поражается.

Отдельно хотелось бы сказать о 
кустарниковой жимолости татар-
ской (Lonicera tatarika L) В диком 
виде произрастает по всей терри-
тории нашей страны. В садовод-
стве ее называют растением для 
ленивых, поскольку уход за ней 
минимальный. Чаще всего ис-
пользуется для создания зеленой 
изгороди — растет быстро, куст 
плотный, облиствленность также 
плотная. Цветет весной розовыми 
или белыми душистыми цветка-
ми, к августу образуются декора-
тивные ягоды-бусинки, не опада-
ющие до поздней осени.

Тамара Малышкина.

// садоводу на заметку
Если вы решили поселить в саду декоративную жимолость, запаситесь 
терпением. Отдельный побег-лиана нарастает очень быстро, а вот после-
дующее побегообразование  – процесс длительный. Надо, чтобы саже-
нец основательно освоился, накопил корневую массу, и только после это-
го растение покажет себя во всей красе. При должном уходе, конечно.

Можно просто любоваться цве-
тущим чудом, а можно воспользо-
ваться ситуацией и получить се-
мена с тем, чтобы вырастить новое 
растение. Правда, придется запа-
стись терпением: всходы появятся 
через месяц – два, потом год уйдет 
на формирование саженцев. Пе-
ресадка рекомендована при появ-
лении пяти листочков и наличии 
корнеклубня размером не менее 
фасолины, поскольку более мел-
кие –   «горошинки» –  хуже при-
живаются.

Проще, конечно, купить цве-
тущий цикламен, благо сейчас их 
предлагается немало. Но реализу-
ется цветок-букет, то есть растение 
предназначено для одноразово-
го использования – как отцветет, 
надо покупать новое. Попытки со-
хранить клубень чаще всего окан-
чиваются неудачей.

– Я с этой проблемой сталкива-
лась не раз и не два – как ни уха-
живай, купленное растение живет 

в лучшем случае два года, причем 
цветение на второй год просто ни-
щенское, –  рассказывает цвето-
вод-любитель Надежда Николаева. 

– Покупала и семена, сеяла в реко-
мендованные сроки, но всходов не 
дождалась. Несколько лет назад 
решила получить свои семена, для 
чего вручную опылила цветущий 
цветок. Опыт удался – семена за-
вязались. Кстати, семенные коро-
бочки стали подсыхать в июне, так 
что сев провела в июле, а к октя-
брю имела оформившиеся всходы 
с плотными листочками. Через год 
сеянцы пересадила. Попытку за-
цвести пресекла прищипыванием, 
чтобы нарос клубнекорень. Зато на 
следующий год мои растения цве-
ли очень и очень обильно. Оста-
вила себе три растения, остальные 
пять раздарила подругам. И у меня, 
и у них цикламены из своих семян 
живут пятый год, активно цветут, 
погибать не собираются!

–  В специальной литературе, 

посвященной цикламенам, отме-
чается, что более жизнеспособны 
семена, полученные опылением 
не одного, а нескольких растений, 

–  продолжает Надежда Викторов-
на. – Поэтому в последующем я 
перекрестно опыляла два расте-
ния. Но, честно говоря, разницы 
не заметила. Думаю, всхожесть се-
мян определяет не количество за-
действованных растений, а то, что 
они погибают при хранении. Если 
высевать их сразу, как только со-
зреют, все будет удачно. По моему 
мнению, сев лучше проводить ле-
том, в июле – августе, именно в это 
время семена более всего готовы 
проснуться.

Опыты по семенному размно-
жению цветовод проводила и с 
персидскими, и с европейскими 
цикламенами, результат более чем 
удовлетворительный. Уход за обо-
ими видами одинаков.

Любимая цикламеном почвен-
ная смесь — это листовая зем-
ля, торф и песок в равных долях. 
Заглублять клубеньки нельзя – 
треть их должна оставаться над 
поверхностью.

Идеальное место для прожива-
ния — светлый подоконник, при 
температуре не выше 15 градусов 
и проветривании. В период цвете-

ния полив требуется два раза в не-
делю, лучше в поддон. Воду, кото-
рую не заберут корни, обязательно 
слить, иначе клубню грозит загни-
вание. В период цветения цикла-
мен подкармливают раз в две не-
дели удобрением для комнатных 
цветов согласно инструкции.

Запомните: переставлять гор-
шок нужно как можно реже — это 
растение привыкает к «своему» 
месту.

При хорошем уходе цветение 
продолжается до марта. Далее 
два варианта — если все еще на-
растают новые листья, цикламен 
продолжают умеренно поливать 
и держат на свету, но оберегая от 
прямых солнечных лучей. Если 
листья начинают увядать, а но-
вые не появляются, значит, клуб-

ню нужен покой – листья удаляют, 
растение пересаживают в свежий 
субстрат и хранят в прохладном 
помещении, изредка поливая, что-
бы земля оставалась чуть влаж-
ной. В конце лета цветок выносят 
на свет и увеличивают полив.

Несколько советом тем, кто 
все же намерен приобрести уже 
цветущее растение. Листья долж-
ны быть чистые и плотные, цвет-
ки — одновременно трех стадий: 
маленькими зелеными бутонами, 
крупными бутонами, в которых 
видна окраска будущих цветов, и 
цветками, распустившимися пол-
ностью. Если первая стадия не на-
блюдается, значит, растение уже 
отцветает, и «букет» будет радо-
вать вас не более месяца.
Подготовила Тамара Дмитриева.

Ноябрь – декабрь – пора цветения цикламенов, 
самых, пожалуй, красивых из зимнецветущих 
горшечных растений. Их яркие цветки с ле-
пестками, похожими на порхающих бабочек, 
заставляют вспомнить знойное лето.

 Цикламен в пору цветения.
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